Русская орфография
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Введение

Подготовка современного конкурентоспособного специалиста предполагает не только формирование у него системы теоретических знаний и практических навыков профессиональной деятельности, но и развитие навыков грамотной литературной устной и письменной речи, которые являются составной частью коммуникативной компетенции специалиста. Особенно важно это для обучения будущих журналистов, юристов, психологов, менеджеров, профессиональная деятельность которых непосредственно связана с речевым общением.

В связи с этим в последнее время значительно возросли требования к грамотности абитуриентов и студентов высших учебных заведений. Это проявляется, в частности,  в том, что все абитуриенты проходят вступительные испытания по русскому языку с обязательной проверкой навыков правописания. Кроме того, при изучении курса «Русский язык и культура речи» студенты знакомятся с различными видами норм современного русского литературного языка, в том числе и с нормами орфографии и пунктуации.

В НОУ «ИНЭП» вступительные испытания по русскому языку проводятся в форме компьютерного тестирования. Большая часть заданий тестов направлена на проверку навыков правописания, которыми обладает абитуриент. Для подготовки к прохождению вступительного тестирования в институте работают подготовительные курсы. На занятиях основное внимание уделяется систематизации и обобщению сведений о правилах русского правописания, которые слушатели изучали в общеобразовательных учебных заведениях. Не секрет, что изучение действующих правил подчас затруднено не только их количеством, но и громоздкостью формулировок, большим количеством исключений, частных случаев, отдельными противоречиями. Кроме того, в русском языке достаточно много слов с традиционным написанием (так называемых «словарных слов»), которые не подвергаются проверке, требуют заучивания.

Все эти сложности обусловливают необходимость более компактного и наглядного изложения учебного материала. Одним из эффективных способов решения данной проблемы является, на наш взгляд,  использование справочно-информативных таблиц по наиболее сложным правилам орфографии, которые могут сопровождаться отдельными примечаниями комментирующего или уточняющего характера. 

Предлагаемое пособие состоит из двух разделов.

Первый раздел состоит из ряда таблиц с необходимыми примечаниями. Во втором разделе представлены тематические орфографические словари по отдельным темам, с помощью которых слушатели могут проверить написание того или иного слова. 

Таблицы по орфографии

Таблица 1.   Правописание корней с чередующимися гласными

	А // О
	Е // И

	от ударения
	от значения
	от следующих согласных
	от наличия – отсутствия 
суффикса  -А-

	В безударном положении 

в корнях 

-гар-/-гор- 

-клан-/-клон- 

-твар-/-твор-

пишется 

гласная  О: гореть, поклониться, стихотворение Исключения: 

выгарки, изгарь, пригарь, утварь


	-мак-/-мок-:

Если корень имеет значение ’погружать в жидкость’, пишется 

гласная А; 

если корень имеет значение ’пропускать, впитывать жидкость’, пишется 

гласная О: макать хлеб в молоко, сапоги промокают


	В корнях 

-лаг-/-лож- гласная А пишется перед согласной Г; 

гласная О пишется перед согласной Ж: прилагательное, приложение

Исключение: 

полог
	-лаг-/-лож- 

-скак-/-скоч-:

если после корня стоит суффикс 

-А-, в корне пишется 

гласная А; 

если суффикса 

-А- нет, 

в корне пишется 

гласная О: 

слагаемое, сложение скакать, выскочить


	-бир-/-бер- 

-блист-/-блест- 

-дир-/-дер- 

-жиг-/-жег- 

-мир-/-мер- 

-пир-/-пер- 

-стил-/-стел- 

-тир-/-тер- 

-чит-/-чет-: 

если после корня стоит суффикс 

-А-, в корне пишется И; 

если суффикса 

-А- нет, 

в корне пишется 

гласная Е: 

собирать – 

соберу;
блистать –
блестеть; раздирать –раздерет;
сжигать –
поджег;
умирать –
умереть;
запирать –
запереть; расстилать –расстелить; вытирать –вытереть; почитать –
почет. 

Исключения: 

сочетать, сочетание 

-им-,-ин-/-а-,-я-: если после корня стоит суффикс 

-А-, в корне пишется И: сжимать, сжать занимать, занять

	
	
	В корнях 

-скак-/-скоч- гласная А пишется перед согласной К; 

гласная О пишется перед согласной Ч: 

скакать, выскочить Исключения: скачи, скачу, скачешь, скачок
	
	

	В безударном положении 

в корне 

-зар-/-зор- 

пишется 

гласная А: зарница 

Исключение: 

зоревать
	-равн-/-ровн-:

Если корень имеет значение ’ровный, гладкий, прямой’, пишется 

гласная О; 

если корень имеет значение ’равный, одинаковый’, пишется 

гласная А: 

подровнять, уравнение

Исключения:

равнина, поравняться, равнение, уровень
	
	
	

	
	
	В корнях 

-раст-,-ращ-/

/-рос- 

гласная А пишется перед сочетанием СТ 

и согласной Щ; 

гласная О пишется перед согласной С: 

растение, выращивать, выросший 

Исключения: 

Ростов, Ростислав, росток, ростовщик, отрасль
	-кас-/-кос-:

если после корня стоит суффикс 

-А-, в корне пишется 

гласная А; 

если суффикса 

-А- нет, 

в корне пишется 

гласная О: 

касаться, коснуться
	

	В безударном положении 

в корне 

-плав-/-плов- 

пишется 

гласная А: поплавок 

Исключения:
пловец, пловчиха

Запомнить: плывуны
	
	
	
	


Таблица 2.   Правописание гласных после шипящих  и  Ц
Таблица 2а.   Гласные после шипящих
	Часть слова
	О
	Е - Ё

	Корень 
	Под ударением на месте звука [о] 

пишется О, если в родственных словах или других формах слова нет 

чередования со звуком [э]: 

шорох, чопорный, шорты, 

капюшон, крыжовник
	Под ударением на месте звука [о] 

пишется Ё, если в родственных словах или других формах слова есть

чередование со звуком [э]: 

шёпот – шептать, 

чёрный – чернеть

	
	Гласная О после шипящих пишется и в безударном положении:

шоколад, шоссе, жокей, шофёр
	

	
	Гласная О после шипящих может являться беглой: 

жор – жрать, жом – жму
	

	
	Необходимо различать:

	
	Имена существительные 

ожог, поджог, пережог: 

сильный ожог, 

коварный поджог, чрезмерный пережог горючего
	Глаголы в прошедшем времени 

ожёг, поджёг, пережёг: 

он ожёг руку, 

он поджёг дом,

я пережёг горючее

	Суффикс 
	Имя существительное

	
	Под ударением гласная О после 

шипящих пишется в суффиксах 

-ОК-, -ОНК-, -ОНОК-: 

бочок, ручонка, медвежонок
	Без ударения гласная Е после шипящих пишется в суффиксах 
-ЕК-, -ЕНЬК-: 
замочек, рученька

	
	Гласная О после шипящих может являться беглой: 

княжон - княжна
	Под ударением гласная Ё после шипящих пишется в суффиксе -ЁР-: 

дирижёр, массажёр

	
	Под ударением гласная О после шипящих пишется в суффиксах 
-ОБ-, -ОТК-: 

чащоба, трущоба, трещотка
	Исключение: учёба

	
	Имя прилагательное

	
	Под ударением гласная О после шипящих пишется в суффиксе -ОВ-: 

кумачовый, ежовый
	Без ударения гласная Е после шипящих пишется в суффиксе -ЕВ-: 

плюшевый, ножевой

	
	Гласная О после шипящих может являться беглой: 

смешон - смешна
	

	
	Глагол, причастие, отглагольные прилагательные и существительные

	
	
	Под ударением гласная Ё после шипящих пишется в суффиксе 
-ЁВЫВА-: 

раскорчёвывать

	
	
	Под ударением гласная Ё после 

шипящих пишется в суффиксах причастий и отглагольных прилагательных -ЁН-, -ЁНН-: 

тушёный, испечённый, напряжён

	
	Под ударением гласная О после шипящих пишется в существительных, образованных от отымённых прилагательных: 

нож – ножевой – ножовка, 

алыча – алычовый - алычовка
	Под ударением гласная Ё после шипящих пишется в существительных, образованных от глаголов, причастий и отглагольных прилагательных: 

ночевать – ночёвка, 

тушёный – тушёнка, 

копчёный - копчёности

	Суффикс 
	Наречие

	
	Под ударением гласная О после шипящих пишется в суффиксе -О: 

горячо, свежо, хорошо
	Исключение: ещё

	
	
	Без ударения гласная Е после шипящих пишется в суффиксе -Е: 

неуклюже, певуче

	Окончание 
	Имя существительное, имя прилагательное

	
	Под ударением гласная О пишется после шипящих во всех окончаниях: 

кирпичом, свечой, большого, чужому
	Без ударения гласная Е пишется во всех окончаниях: 

 баржей, рыжего, хорошему

	
	Глагол 

	
	
	Под ударением пишется гласная Ё 
во всех окончаниях глаголов I спряжения: печёшь, течёт, стрижёте

	
	
	Без ударения пишется гласная Е 
во всех окончаниях глаголов I спряжения: поможешь, хлопочет

	
	Местоимение, местоименные наречия

	
	
	Гласная Ё пишется в предложном падеже местоимения что  и образованных от данной формы местоименных наречиях: 

о чём, ни при чём, причём, нипочём


Таблица 2б.   Гласные после Ц

	О
	Е

	Под ударением во всех частях слова: 

цоколь, цокот, перцовый, окольцовывать,

отцом, овцой, ружьецом
	Без ударения во всех частях слова: 

цена, целовать, ситцевый, окольцевать, 

пальцем, платьице

	Без ударения в словах-исключениях: цокотуха, цокотать, 

а также в некоторых словах иноязычного происхождения: 

герцог, герцогиня, палаццо, скерцо
	

	И
	Ы

	В корне слова: 

цифра, цинга, цирк, цивилизация, цитата
	В словах-исключениях: 

цыц, цыкнуть, цыган, цыплёнок, на цыпочках

	В существительных на –ЦИЯ: 

революция, станция, акция
	В суффиксах и окончаниях существительных и прилагательных: 

сестрицын, царицын, птицы, краснолицый

	По традиции в суффиксах некоторых имен собственных: 

Ельцин, Вицин
	В суффиксах имен собственных (географических названиях и фамилиях): 

Синицын, Птицын, Царицыно


Таблица 3.   Удвоенные согласные

	
	Приставка-корень
	Корень 
	Корень-суффикс
	Суффикс 

	ВВ
	Введение

Ввинтить
	Раввин


	
	

	ДД
	Поддать

Поддержка
	Буддизм

Буддист 
	
	

	ЗЗ
	Беззаботный

Воззвание
	
	
	

	СС
	Обессилеть

Расстрел
	Бассейн

Пассажир 
	Русский

Матросский
	Принцесса

Стюардесса

	ТТ
	Оттащить 

Оттолкнуть
	Аттестат

Аттракцион
	
	Ариетта 

Оперетта

	НН
	
	Антенна

Теннис
	Длинный 

Ураганный
	Желанный

Пенсионный

	ЛЛ
	
	Артиллерия

Коллектив
	
	

	ММ
	
	Грамматика

Программа
	
	

	ЖЖ
	
	Вожжи

Дрожжи
	
	

	РР
	
	Перрон

Терраса
	
	

	КК
	
	Аккуратный

Хоккей
	
	

	ПП
	
	Аппарат

Аппетит
	
	

	ФФ
	
	Суффикс

Эффект
	
	

	ББ
	
	Аббат 

Суббота
	
	

	ГГ
	
	Агглютинация

Джиггер 
	
	

	ЦЦ
	
	Палаццо 

Пицца 
	
	


Удвоенные согласные не сохраняются:

1. В сложносокращенных словах: военком, грамзапись.

Но: главврач, поммастера, физзарядка.
2. В личных именах с уменьшительными суффиксами: Алка, Алочка, Кирилка.

3. В словах-исключениях:

антенка, антенщик, буденовка, колонка, колончатый, колоночный, кристальный, кристальчик, оперетка, опереточный, опереточник, трехтонка, пятитонка, финский, Финляндия, финка, форменка, матроска.
Необходимо различать по значению слова:

	Аппетит – «желание есть»
	Апатит – «минерал, из которого изготавливают суперфосфат»

	Асс – «древнеримская монета»
	Ас – «выдающийся по летному и боевому мастерству летчик»

	Балл – «единица оценки»
	Бал – «большой танцевальный вечер»

	Бранный – «имеющий отношение к брани, например, бранная речь»
	Браный – «вытканный с узорами» (о скатерти)

	Брасс – «стиль спортивного плавания»
	Брас – «корабельная снасть»

	Буфф – «приём актёрской игры, обычно комедийный»
	Буфы – «пышные сборки на платье»

	Ваттный – стоваттный – «мощностью электрического тока в сто ватт»
	Ватный – «сделанный из ваты»

	Вилла – «богатая загородная дача»
	Вилы – «сельскохозяйственное орудие»

	Грамматика – «раздел языкознания»
	Грамота – «умение читать и писать»

	Гуливать – «периодически гулять»
	Гулливый – «любящий гулять, разгульный»

	Джинн – «дух в восточной мифологии»
	Джин – «спиртной напиток»

	Иммиграция – «переезд из другой страны»
	Эмиграция - «вынужденное или добровольное переселение в другую страну»

	Камóрра – «тайное общество»
	Камера – «отдельная комната, помещение особого назначения в некоторых учреждениях»

Кáмора – «помещение»

                 «часть канала ствола в орудиях»

Камóра – «помещение»

                 «надстрочный знак»

	Канонник – «церковная книга»

                     «чтец канонов»
	Каноник – «католический священник»

	Кокк – «шаровидная бактерия»
	Кок1 – «торчащий вихор»

Кок2 – «повар на судне»

	Колосс – «статуя, колонна громадных размеров»
	Колос – «соцветие злаков»

	Комма – «музыкальный интервал»
	Кома – «болезненное, угрожающее жизни состояние здоровья человека»

	Контроллер – «аппарат, предназначенный для проверки, контроля»
	Контролёр – «должностное лицо, работник, который контролирует»

	Конфетти – «разноцветные бумажные кружочки»
	Конфеты – «сладкое кондитерское изделие»

	Мелисса – «многолетнее травянистое растение»
	Мелис – «сахарный песок»

	Оттрубить – «закончить трубить»
	Отрубить – «отделить, рубя»

	Пасс – «движение рукой»
	Пас – «передача мяча партнеру»

	Поддать – «подбросить вверх ударом»

                  «усилить, увеличить»

                  «ударить кого-либо»
	Подать – «дать, поднеся»

Подати – «налоги, взимавшиеся с крестьян и мещан в царской России»

	Подделка – «фальшивое подобие чего-либо»
	Поделка – «мелкое изделие, изготовленное ручным способом»

	Поддержать – «придержав, не дать упасть»     «оказать помощь»
	Подержать – «держать в руках некоторое время»

	Поленница – «дрова, уложенные друг на друга правильными рядами»
	Поленица – «богатырь»

	Пруссак – «житель Пруссии»
	Прусак – «рыжий таракан»

	Раззява – «рассеянный, невнимательный человек»
	Разевать, разинуть – «широко раскрывать рот»

Разиня – «рассеянный, невнимательный человек»

	Раппóрт – «узор»
	Рапорт – «служебное сообщение, донесение»

	Ссудить – «дать в долг, в качестве ссуды»
	Судить – «составлять, высказывать мнение, суждение»

«рассматривать чье-либо дело в суде»

	Странница – «женщина странствующая пешком, обычно на богомолье»
	Страница – «одна сторона листа бумаги в книге, тетради»

	Сумма – «итог, результат сложения»

               «определенное количество денег»
	Сума – «мешок из ткани, кожи для ношения чего-либо»

	Трап – «судовая лестница»
	Трапп – « горные породы со ступенчатой особенностью»

	Труппный – «имеющий отношение к труппе, например, руководитель»
	Трупный – «имеющий отношение к трупу, например, запах»


А также слова – варианты, имеющие различия в написании:
	Биллиард 
	Бильярд 

	Бриллиант 
	Брильянт 

	Великоросс 
	Великорус 

	Квадриллион 
	Квадрильон 

	Квинтиллион 
	Квинтильон 

	Поддьяк 
	Подьячий 


Обратить внимание:

Утроенных согласных в русском языке не бывает!

рас- + ссориться → рассориться;
Одесса + -ск- → одесский.
Примечание:

В ряде случаев установить правописание удвоенных согласных помогает этимологический анализ, например:

искусство (но: искусный), странный, подлинный, гроссмейстер.

Латинская приставка ad- ’при-’ → акк-, асс-, анн-, атт-, афф-:

акклиматизация - ’приспособление к климату’;
аккуратный -  ’прилежный’;
аппендикс - ’придаток ’;
аффикс - ’морфема, присоединяемая к корню’.
Латинская приставка com- ’с-’ → комм-:

коммунизм - ’общественно-экономическая формация, основанная на совместной собственности’;
комментировать - ’сопровождать, объяснять, толковать текст или видеоряд’;
коммюнике - ’совместное официальное сообщение международного характера’. 

Латинский корень mille - ’тысяча’ → миллион, миллиард, миллионер.
Латинский корень terra - ’земля’ → терраса, террариум, террикон, территория.
Греческий корень grámma - ’буква, написание’ → программа, эпиграмма, грамматика.
Таблица 4.   Употребление букв  Ъ  и  Ь
Таблица 4а. Употребление Ъ
	Позиция
	Примеры
	Примечания 

	После приставок, оканчивающихся 

на согласную 

перед гласными Е, Ë, Ю, Я
	подъезд, 

объём, 

предъюбилейный, объявление, сверхъестественный
	Буква Ъ никогда не пишется перед гласными А, О, У, Э: двухаршинный, трансокеанский, 

контрудар, 

сэкономить

	После иноязычных приставок, оканчивающихся на согласную перед гласными  Е, Ë, Ю, Я
	инъекция

субъект

адъюнкт

трансъяпонский
	

	После первой части сложных слов ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ- 

перед гласными Е, Ë, Ю, Я
	двухъярусный, 
трёхъязычный,

	Между частями в других сложных словах перед гласными Е, Ё, Ю, Я 

буква Ъ не пишется:

военюрист, детясли, Главюриздат


Таблица 4б.   Употребление  Ь

	Позиция 
	Примеры 
	Примечания 

	Разделительный Ь

	После мягких согласных перед гласными Е, Ё, Ю, Я, И в позиции не после приставок (внутри корня, после основы перед окончанием)
	досье

серьёзный 

компьютер 

обезьяна

соловьи
	

	В некоторых иноязычных словах после мягких согласных перед гласным О
	батальон 

медальон

сеньор
	

	Ь для обозначения мягкости согласных

	После мягких согласных в конце слова
	конь, кровь, 

тюль, площадь
	

	В середине слова после мягкого согласного Л перед любым другим согласным
	льнуть, 

сельдь, 

фальшь
	Буква Ь не пишется между двумя мягкими Л: 

иллюминатор, 

аллея, Гулливер

	В середине слова после мягких согласных перед твердыми согласными
	свадьба, просьба, 

тоньше, Кузьма
	Буква Ь сохраняется, если при изменении слова второй согласный становится мягким: свадьбе, Кузьмич

	
	
	Буква Ь не пишется в сочетаниях ЧК, ЧН, ЩН, НЧ, НЩ, НС, РЩ, РЧ: 

дочка, ручной, мощный, бренчать, жестянщик, пенсия, борщ, ларчик

	Ь для обозначения грамматических форм

	В форме инфинитива глагола на –ТЬ (-ТЬСЯ)
	играть, переписываться, различать, учитываться
	

	В форме повелительного наклонения глагола
	брось, киньте, 
	Глагол ЛЕЧЬ образует формы повелительного наклонения без Ь: ляг, лягте

	В форме творительного падежа некоторых существительных и числительных
	людьми, детьми,  лошадьми, восьмью (восемью), четырьмя
	

	В числительных до 40 – 

в конце слова, 

после 40 –  в середине слова
	пять, пятнадцать,

двадцать, тридцать, 

пятьдесят, пятьсот
	

	Ь после шипящих

	Ь пишется
	Ь не пишется

	В существительных женского рода 

3 склонения
	рожь, мышь, 

ночь, помощь
	В существительных мужского рода 

2 склонения
	нож, шалаш, 

ключ, товарищ

	В форме инфинитива глагола на –ЧЬ 
(-ЧЬСЯ)
	беречь, превозмочь,

испечь, течь, постричься
	В существительных женского и среднего рода в форме мн. числа род. падежа
	много крыш, дач, пожарищ

	В форме повелительного наклонения глаголов
	нарежь, 

намажьтесь,

поешьте
	В кратких прилагательных
	могуч, жгуч, 

свеж

	В окончаниях 

-ЕШЬ, -ЁШЬ, -ИШЬ глаголов в форме 

2 лица ед. числа
	читаешь, поёшь, ходишь, смотришься, бросаешься
	
	

	В наречиях и частицах
	вскачь, навзничь, наотмашь, настежь лишь, ишь, вишь
	В наречиях-исключениях
	уж, замуж, невтерпёж

	Ь в производных словах и формах слов

	Ь пишется
	Ь не пишется

	В форме род. падежа мн. числа существительных 

на –НЯ, 

если перед –НЯ 

стоит гласная буква
	героиня → героинь богиня → богинь 

баня → бань
	В форме род. падежа мн. числа существительных 

на –НЯ, 

если перед –НЯ 

стоит согласная буква
	башня → башен 

вишня → вишен 

бойня → боен 

песня → песен

	В словах-исключениях 

на –НЯ
	деревня → деревень 

кухня → кухонь барышня →

барышень 

боярышня  → боярышень
	
	

	В существительных, образованных при помощи суффикса 

-К- от слов предыдущей группы
	бань → банька 

кухонь → кухонька деревень → деревенька


	В существительных, образованных при помощи суффикса 

-К- от слов предыдущей группы
	башен → башенка песен → песенка

	Перед суффиксом  прилагательных

-СК-, если ему предшествует согласный Л 
	апрельский, июльский, сельский, польский
	Перед суффиксом  

-СК- прилагательных, образованных от существительных 

на –НЬ, –РЬ
	Сибирь → сибирский Казань → казанский январь → январский

	В словах-исключениях
	июньский, сентябрьский, октябрьский, ноябрьский, декабрьский, 

день-деньской
	
	


Таблица 5.   Правописание  приставок  ПРЕ-  и  ПРИ-

	Значение приставки ПРЕ-
	Значение приставки ПРИ-

	1. Высокая степень проявления признака (близка по значению слову очень): преинтересный, премудрый, престарелый

2. Близость по значению приставке ПЕРЕ-: преодолеть, преградить, непременно
	1. Присоединение, прибавление: 
пристроить, приделать, пришить

2. Пространственная близость к чему-либо: 

пригородный, приморье, привратник

3. Неполнота действия: 

приподнять, приоткрыть, присесть

4. Доведение действия до результата: приручить, пристрелить
5. Совершение действия в чьих-либо интересах: 

принести, приберечь, припрятать

6. Действие направлено сверху вниз: приклонить (ветки к земле), припасть

7. Значение сопутствующего действия: припевать, пританцовывать

	Различай по значению и употреблению следующие слова

	Пребывать (находиться) в городе, в неведении

Предел мечтаний

Презирать труса

Преступить черту закона

Преходящие (непостоянные) ценности

Непреклонный характер, преклонить колени

Преуменьшить (значительно уменьшить)

Превратности судьбы

Камень преткновения

Претворять в жизнь

Претерпеть лишения

Преемник традиций

Старинное предание
	Прибывать (приезжать) по расписанию

Придел (пристройка в храме)

Призреть сироту

Приступить к работе

Приходящая няня

Приклонить ветки к земле

Приуменьшить (немного уменьшить)

Привратник 

Приткнуться 

Притворять дверь, притворяться уставшим

Притерпеться к боли

Радиоприемник 

Приданое невесты, придание силы

	Словарные слова, в которых значение приставок затемнено

	Прекословить

Преимущество

(Не) преминуть

Знаки препинания

Пререкаться

Пресловутый
	Пресыщенный

Претить

Пресмыкающийся

Власть предержащие

Светопреставление 

Превратный 
	Привередливый

Пригожий

Приличный

Притязания

Приязнь

Восприятие
	Призвание

Присутствовать

Восприемник 

Причуда 

Притеснения 

Приемлемый 

	Иноязычные слова, в которых начальные ПРЕ- и ПРИ- не являются приставками

	Преамбула                   Престиж

Превалировать           Прецедент

Президент                   Претендент

Президиум                   Префектура

Презумпция                 Премьера

Прерогатива              Препарировать

Презентация              Препарат
	Приватный                    Прилежность

Привилегия                     Примат

Примитивный               Принципиальный

Приоритет                    Притон 

Примадонна                   Причастие

Присяга                          Приключение

Причина


Таблица 6.   Правописание сложных слов

	Слитно 
	Через дефис

	Существительные и прилагательные 
с соединительными гласными:
металлолом, тысячелетие, кровеносный
	Существительные без соединительных гласных, обозначающие названия механизмов, а также научные, технические, общественно-политические термины:
царь-пушка, премьер-министр, 

плащ-палатка, кресло-кровать, стоп-кран

	Аббревиатуры: 

РФ, США, СНГ, спецкор, вуз, МАССОЛИТ, Гослитиздат
	Названия промежуточных сторон света: 

северо-запад, юго-восток, 

норд-ост, зюйд-вест

	Прилагательные с иноязычными элементами 

квази-, пан-, псевдо-: 

квазинаучный, псевдоклассический, пангерманский
	Собственные существительные с иноязычными элементами 

квази-, пан-, псевдо-: 

квази-Репин, пан-Америка, псевдо-Толстой

	Существительные с элементами борт-, -метр: бортпроводница, амперметр
	Существительные с иноязычными элементами вице-, лейб-, обер-, унтер-, штаб-, экс-: 

вице-президент, лейб-медик, экс-чемпион

	
	Существительные с первой частью блок-, пресс-: блок-аппарат, блок-система, пресс-атташе (но: блокпост) 

	Существительные и прилагательные с иноязычными элементами авиа-, авто-, 

анти-, био-, вело- гелио-, гидро-, зоо-, интер-, контр-, макро-, микро-, моно-, нео-, радио-, стерео-, теле-, ультра-, фото-, экстра-: 
авиапочта, велоспорт, антинародный, ультразвуковой (но: контр-адмирал)
	При наличии нескольких подобных элементов, связанных союзом «И», используется «висячий дефис»: 

вело- и мотогонки, 

теле- и радиорепортаж

	Существительные с первой частью  –  глаголом  на –и: 

сорвиголова, вертишейка (но: перекати-поле)
	

	Существительные, прилагательные и наречия с первой частью – числительным в род. пад.: 

трехтомник, пятилетка, сорокаградусный, семиметровый, пятикратно
	Если первая часть записывается цифрами: 

50-летие, 35-градусный

	Термины без соединительной гласной 

азотфиксирующий, впередсмотрящий, кислородсодержащий
	Существительные с первой частью – названием букв 

альфа-глобулин, пи-мезон, икс-лучи

	Существительные на -мя без соединительной гласной: 

времяисчисление, времяпрепровождение, семядоля, семяножка
	Существительные – составные наименования партий, учений, движений и их приверженцев, а также образованные от них прилагательные: 

социал-демократ, народно-патриотический

	Исключения: трудодень, трудочас
	Существительные, обозначающие сложные единицы измерения: 

киловатт-час, человеко-день

	Слова, образованные путем сращения от словосочетаний: 

сумасшедший, умалишенный
	Названия растений со служебными словами: 

мать-и-мачеха, иван-да-марья, 

любишь-не-любишь 

	
	Существительные с первой частью, имеющей оценочное значение: 

горе-руководитель, паинька-мальчик, 

чудо-рыба, гоп-компания

	
	Составные русские и иноязычные фамилии и географические названия: 

Жолио-Кюри, Римский-Корсаков,

Эльзас-Лотарингия, Ростов-на-Дону

	
	Прилагательные, образованные от сочетания имени и фамилии, имени и отчества или двух фамилий: 

жюль-верновский, ильфо-петровский

	Прилагательные, образованные от 

сложных существительных, 

пишущихся слитно: 

лесостепь → лесостепной, 

лакокраска → лакокрасочный
	Прилагательные, образованные от 

сложных существительных, 

пишущихся через дефис: 

юго-запад → юго-западный,

Алма-Ата → алма-атинский

	но:

	1. При наличии приставки прилагательные, образованные от сложных существительных 

с дефисным написанием, пишутся слитно: антисоциалдемократический, приамударьинский

2. Существительные, обозначающие лиц по месту жительства, образованные от сложных прилагательных с дефисным написанием, пишутся слитно: 

алма-атинский → алмаатинец

пуэрто-риканский → пуэрториканец
	

	Прилагательные, образованные от подчинительных  сочетаний слов: 

широкий экран → широкоэкранный, 

средний за сутки → среднесуточный
	Прилагательные, образованные от сочинительных  сочетаний слов: 

русский и английский → русско-английский, беспроцентный, но выигрышный → беспроцентно-выигрышный

	Прилагательные, употребляемые в качестве научно-технических терминов или выражений в книжном языке: 

вечнозеленый, живородящий, обоюдоострый, первобытнообщинный, спинномозговой, хлопчатобумажный, членистоногие

(см. примечание 1)
	Многие прилагательные терминологического характера: 

атомно-молекулярный,

буржуазно-демократический, 

электронно-вычислительный, 

физкультурно-спортивный

(см. примечание 2)

	Прилагательные, одна из частей которых не употребляется как самостоятельное слово: общепонятный, общенародный, узкогрудый, древнецерковнославянский, среднеазиатский
	Свободное словосочетание 

с раздельным написанием образуется:

1. при наличии пояснительных слов: 

мало исследованные наукой области медицины (ср.: малоисследованные проблемы)

2. при постпозиции: 

продукты, скоро портящиеся в летнее время 

(ср.: скоропортящиеся продукты)

	Прилагательные с первой частью велико-: великодержавный, 

великосветский, 

великомученический
	Прилагательные, имеющие в первой части суффикс -ико-: 

историко-архивный,

критико-библиографический

	Исключения: новогреческий язык, раннерабовладельческий строй, 

старорусские обряды, 

военнообязанный, военнопленный, военнослужащий, народнохозяйственный
	Прилагательные, части которых указывают 

на неоднородные признаки: 

военно-медицинский, 

сравнительно-исторический, 

народно-освободительный, 

официально-деловой 
(см. примечание 3)

	Прилагательные в нарицательном значении: восточноевропейские народы, 

южноуральская флора и фауна
	Прилагательные, входящие в сложные географические или административные названия и начинающиеся с основы 

восточно-, западно-, северно- (северо-), 

южно- (юго-):
Восточно-Европейская равнина, 

Южно-Уральская железная дорога

	
	Прилагательные, обозначающие оттенки: 

1. цвета: 

бледно-голубой, иссиня-черный,

снежно-белый, черно-бурый

2. других качественных признаков:
кисло-сладкий, горько-соленый, 

раскатисто-громкий (голос),

ушибленно-рваная (рана),

торжественно-угрюмый (облик),

грациозно-величественный (жест)

	
	Прилагательные, образованные из сочетания прилагательного с существительным, но с перестановкой этих элементов: 

художественная литература → 

литературно-художественный, 

технические словари → словарно-технический

	
	Парные сочетания:

- синонимического характера: 

правда-истина, друг-приятель,

любо-дорого, худо-бедно, шито-крыто, 

пошло-поехало, спать-почивать
- антонимического характера: 

вопросы-ответы, экспорт-импорт,

купля-продажа, приход-расход
-ассоциативного характера: 

хлеб-соль, имя-отчество, внуки-правнуки,

молодо-зелено, поить-кормить


Примечания 
1. У многих сложных прилагательных, которые пишутся слитно, первая часть образуется словами:
	высоко-: 

низко-: 

глубоко-: 

мелко-:

легко-:

тяжело-:

трудно-:

широко-:

узко-:

много-:

мало-:
	высокооплачиваемый низколетящий

глубокоуважаемый

мелкомасштабный

легкорастворимый

тяжелогруженый

труднопроходимый

широкодоступный

узкоспециальный

многослойный

малозначащий
	сильно-:

слабо-: 

толсто-:

тонко-:

густо-:

крупно-:

круто-:

остро-:

плоско-:

чисто-:

выше-:

ниже-:
	сильнодействующий

слабокислый

толстостенный

тонкоголосый

густонаселенный

крупнопанельный

крутоизогнутый

остродефицитный

плоскопараллельный

чистошерстяной

вышеуказанный

нижеподписавшийся


2.1. Если в качестве первой части сложных прилагательных выступают основы вертикально-, горизонтально- и др., то такие прилагательные пишутся через дефис:
	вертикально-:

горизонтально-:
	вертикально-сверлильный

горизонтально-ковочный
	поперечно-:

продольно-:
	поперечно-строгальный

продольно-строгальный


2.2. Некоторые прилагательное данной группы имеют в первой основе суффиксы -ат-, -ист-, -ов-, -оват-: ступенчато-симметричный, волнисто-изогнутый, плодово-ягодный, продолговато-эллиптический. 

3. Через дефис пишутся многие сложные прилагательные, первая часть которых образуется словами:
	военно-:

массово-:

народно-:
	военно-революционный

массово-политический

народно-поэтический
	научно-:

учебно-:
	научно-исследовательский

учебно-производственный


4. Различаются сложные прилагательные (со слитным или дефисным написанием) и словосочетания, состоящие из наречия на -о (-е) и прилагательного или причастия (с раздельным написанием): промышленно-транспортный отдел – промышленно развитая страна (развитая в каком отношении?). Чаще всего первым компонентом словосочетания выступают наречия абсолютно, диаметрально, жизненно, истинно, максимально, подлинно, последовательно, прямо, резко, строго, сугубо, явно, ясно и др.: диаметрально противоположные взгляды, жизненно важное решение, прямо пропорциональные величины, явно неприемлемые условия.

5. Обычно отдельно пишутся наречия на –ски: практически ненужное новшество, теоретически важная проблема, химически чистый состав, юридически сложный случай. 
Таблица 7.   Правописание окончаний глаголов

	
	1-е спряжение
	2-е спряжение

	1 л. ед. ч.
	-у, -ю (читаю, пою)
	-у, -ю (хожу)

	1 л. мн. ч.
	-ем, -ём (читаем, поем)
	-им (ходим)

	2 л. ед. ч.
	-ешь, -ёшь (читаешь, поешь)
	-ишь (ходишь)

	2 л. мн. ч.
	-ете, -ёте (читаете, поете)
	-ите (ходите)

	3 л. ед. ч.
	-ет, -ёт (читает, поет)
	-ит (ходит)

	3 л. мн. ч.
	-ут, -ют (читают, поют)
	-ат, -ят (ходят)


Если глагол имеет ударное личное окончание, то спряжение определяется по личной форме (см. таблицу).

Если глагол имеет безударное личное окончание, то спряжение (и выбор написания безударной гласной) определяется по начальной форме (инфинитиву) в соответствии со следующим правилом:

Ко II спряжению относятся следующие глаголы, имеющие безударные личные окончания:

1. все глаголы, оканчивающиеся на -ить (например: возить, спросить). Исключения: брить, стелить, зыбиться, зиждиться;

2. 4 глагола на -ать: гнать, держать, дышать, слышать;

3. 7 глаголов на -еть: смотреть, видеть, ненавидеть, терпеть, вертеть, зависеть, обидеть.

К I спряжению относятся все остальные глаголы с безударными личными окончаниями.

Прибавление к глаголу приставки или возвратной частицы -ся (-сь) не влечет изменения отнесенности к спряжению.

Примечание

У глаголов с ударной приставкой вы- спряжение определяется по бесприставочным однокоренным словам (например, выспаться относится ко II спряжению, так как бесприставочный глагол спать имеет ударное окончание: спим, спишь, спите, спят).

Таблица 8.   Правописание окончаний имен существительных

	Падеж 
	1-е склонение
	2-е склонение
	3-е склонение

	
	ж., м., общ. род
	ж. род
	м. род
	ср. род
	ж. род

	
	-а, -я
	-ия
	нулевое
	-ий
	-о, -е
	-ие
	нулевое (-ь)

	
	стена

земля
	армия
	стол

конь
	гений
	окно

поле
	знание
	кость

мышь

	И
	-а, -я
	-я
	нулевое
	нулевое
	-о, -е
	-е
	нулевое

	Р
	-ы, -и
	-и
	-а, -я
	-я
	-а, -я
	-я
	-и

	Д
	-е
	-и
	-у, -ю
	-ю
	-у, -ю
	-ю
	-и

	В
	-у, -ю
	-ю
	нулевое, -а,-я
	нулевое, -я
	-о, -е
	-е
	нулевое

	Т
	-ой, -ей 

(-ою, -ею)
	-ей(-ею)
	-ом, -ем
	-ем
	-ом, -ем
	-ем
	-ью

	П
	-е
	-и
	-е
	-и
	-е
	-и
	-и


Таблица 9.   Правописание суффиксов имен существительных

	Суффикс 
	Особенности употребления
	Суффикс 
	Особенности употребления

	-(Е)К
	Беглое е: 

глоточек – глоточка, 

замочек - замочка
	-ИК
	Гласная и сохраняется: 

рассказик – рассказика, 

ключик - ключика

	
	
	-ЧИК
	Всегда с гласной и: 

водевильчик, купидончик

	-(Е)Ц
	В словах мужского рода, 

беглое е: 

питомец, упрямец, сюжетец
	-ИЦ-а
	В словах женского рода: кормилица, владелица, 

горница, горлица

	-ЕЦ-ó
	В словах среднего рода перед ударным окончанием: 

ружьецо, пальтецо, письмецо
	-ИЦ-е
	В словах среднего рода перед безударным окончанием: 

маслице, здоровьице, платьице

	-ЕЧК-
	От существительных на –мя: времечко, имечко, семечко
	-ИЧК-
	От существительных на -иц-: ножницы → ножнички,
луковица → луковичка, 

пуговица → пуговичка

	
	ситечко, утречко, 

Сонечка, Колечка
	
	

	-ЕЧ-К-
	От существительных с суффиксами -к- или -ц-: 

кольцо → колечко, 

окошко → окошечко
	
	

	-ЕНК-
	В словах, обозначающих лиц женского пола: 

монашенка, нищенка,

француженка
	-ИН-К-
	От существительных 

с основой на –ин 

при помощи суффикса -к-: 
изюмина → изюминка,

диковина → диковинка, 

соломина → соломинка, 

впадина → впадинка, 

а также: горлинка

	-(Е)Н-К-
	Беглое е + н основы + 

суффикс -к- (чаще от формы род. падежа мн. числа существительных на -ня): 

часовен → часовенка, 

а также: лесенка, сосенка и др.
	
	

	-(Е)НЬ-К-
	От формы род. падежа мн. числа существительных на -ня: 

деревень → деревенька


	-(О)НЬ-К-
	От формы род. падежа мн. числа существительных на -ня: 

яблонь → яблонька,

кухонь → кухонька

	-ЕНЬК-
	От существительных с основой на гласную, мягкую согласную, шипящую: 

Зоенька, зоренька, маменька,

дороженька, реченька
	-ОНЬК-
	От существительных с основой на твердую согласную (кроме шипящих): 

лисонька, кисонька,

берёзонька, полосонька

	
	
	-ИНЬК-
	Только в словах 

заинька, паинька, баиньки

	-ЧИК
-ЧИЦ-а
	В существительных со значением лица по роду деятельности, профессии – после д, т, з, с, ж: 

обходчик, буфетчик, рассказчик, переписчик, перебежчик
	-ЩИК
-ЩИЦ-а
	В существительных со значением лица по роду деятельности, профессии – после других согласных: 

уборщик, скупщик, угольщик, краснодеревщик, выдумщик

	
	
	
	В некоторых заимствованных словах после д, т: 

процентщица, алебардщик


Таблица 10.   Правописание суффиксов имен прилагательных

	Суффикс 
	Особенности употребления
	Суффикс 
	Особенности употребления

	
	
	-ЧАТ-
	Всегда с гласной а: 

дымчатый, зубчатый, веснушчатый, сводчатый

	
	
	-ЛИВ-

-ЧИВ-
	Всегда с гласной и: 

заботливый, привередливый, вкрадчивый, усидчивый

	-ЕВ-
	Без ударения: 

полевой, вечевой, долевой
	-ИВ-
	Под ударением: 

учтивый, фальшивый

	
	
	
	В словах-исключениях 

без ударения: 

милостивый, юродивый

	-ЕВ-

-ЕВАТ-

-ЕВИТ-
	После мягких согласных, шипящих и ц: 

синеватый, речевой,

кольцевой, глянцевитый
	-ОВ-

-ОВАТ-

-ОВИТ-
	После твердых согласных: деловой, красноватый, плоховатый, даровитый, мрачноватый, сановитый

	-ЕНЬК-
	После мягких согласных: синенький, светленький, 

гладенький
	-ОНЬК-
	После г, к, х: 

легонький, мягонький, 

плохонький

	-ЕНСК-
	В словах-исключениях от географических названий: 

Пресня → пресненский, 

Пенза → пензенский
	-ИНСК-
	От географических названий 

на -и/-ы, -а/-я: 

Сочи → сочинский, 

Ялта → ялтинский

	-ЕНСК-

(-ЕН-СК-)
	От географических названий 

с беглым е в основе или 

с нулевым окончанием: 

Коломна → коломенский, 

Ливны → ливенский, 

Керчь → керченский
	-ИН-СК-
	От существительных 

с основой на -ин: 

сестринский, 

фрейлинский, 

воинский

	-К-
	В качественных прилагательных: 

скользкий, узкий, резкий
	-СК-
	В относительных прилагательных, образованных от существительных  с основой 
не на к, ц, ч: 

швед → шведский, 

француз → французский, 

(см. примечания)

	
	В относительных прилагательных, образованных от существительных 

с основой на к, ц, ч: 

дурак → дурацкий, 

немец → немецкий,

ткач → ткацкий
	
	

	
	
	
	В словах-исключениях: 

Мец → мецский, 

Грац → грацский


Примечания
1. Любая согласная или сочетание согласных перед суффиксом -ск- сохраняется (независимо от произношения): канадский, голландский, кандидатский, гигантский, киргизский, матросский, констанцский.

2. Если корень оканчивается на -с, которому предшествует согласная, а затем следует суффикс  -ск-, то одно с в слове опускается: Реймс → реймский, Уэльс → уэльский. Исключения: Гельсингфорс → гельсингфорсский, Даугавпилс → даугавпилсский, Таммерфорс → таммерфорсский.

3. В прилагательных одесский, черкасский пишется два с, так как три с писать не принято.

4. Если корень русского географического названия оканчивается на ск, а затем следует суффикс -ск-, то происходит наложение суффикса на корень: Курск → курский, Омск → омский.
5. Если корень иноязычного слова оканчивается на -ск, а затем следует суффикс -ск-, то одно к в слове выпадает: Дамаск → дамасский, Сан-Франциско → сан-францисский, этруск → этрусский. Исключения: оски → оскский, баски → баскский.
Таблица 11.   Правописание суффиксов глаголов

	Буквы О/Е
	Буквы Ы/И

	-ОВА-

-ЕВА-
	В личных формах выпадают 

и заменяются на -у/-ю: 

потчевать → потчую,

воевать → воюю,

танцевать → танцую
	-ЫВА-

-ИВА-
	В личных формах 

сохраняются: 

застраивать → застраиваю, разведывать → разведываю, опаздывать → опаздываю

	-Е- + -ВА-
	Перед ударным суффиксом 

-ва- глагола несовершенного 

вида сохраняется гласная -е- глагола совершенного вида: овладеть → овладевать, 

преуспеть → преуспевать, 
	-И- + -ВА-
	Перед ударным суффиксом 

-ва- глагола несовершенного 

вида сохраняется гласная -и- глагола совершенного вида: пролить → проливать, 

добиться → добиваться

	-ЕВА-
	Единичные написания 

увещевать, намереваться
	-ИВА-
	Единичные написания усовещивать

	-Е- + -ВА-
	Исключения: 

застрять → застревать, 

затмить → затмевать, 

продлить → продлевать, растлить → растлевать
	
	

	(-о/-об) + 

-ЕНЕ-
	остекленеть, одеревенеть, обледенеть
	-НИЧА-
	проказничать, нервничать, лодырничать, жеманничать

	(обез-/обес-) + -Е-
	В непереходных глаголах: обессилеть, обескроветь, обезлюдеть
	(обез-/обес-) 

+ -И-
	В переходных глаголах: обессилить, обескровить, обезлюдить (кого? что?)


Таблица 12.   Правописание суффиксов причастий

	Разряд 

Время 
	Спряже-ние 
	Действительные причастия
	Страдательные причастия

	Настоящего времени
	I спр.

II спр.
	-УЩ-, -ЮЩ-: 

грохотать → грохочущий, 

петь → поющий

-АЩ-, -ЯЩ-: 

слышать → слышащий, 

смотреть → смотрящий
	-ЕМ-, -ОМ-: 

читать → читаемый, 

вести → ведомый

-ИМ-: 

слышать → слышимый

	Прошедшего времени
	
	-ВШ- после гласных: 

играть → игравший

 -Ш- после согласных: 

завять → завядший
	-НН-, если глагол 

оканчивается на -ать, -ять: 

читать → читанный, 

припаять → припаянный

 -ЕНН-/-ЁНН-, если глагол оканчивается на -еть, -ить: 

увидеть → увиденный, 

родить → рождённый, 

а также если суффикс стоит 

после шипящей: 

испечь → испечённый, 

завершить → завершённый 

-Т-, если глагол 

оканчивается на -оть, -ыть: 

полоть → полотый, 

мыть → мытый, 

а также от глаголов 

с односложной основой: 

бить → битый


Таблица 13.   Правописание Н и НН

	Н
	НН

	Непроизводные имена прилагательные

	Всегда пишется Н:

багряный, зеленый, пряный, пьяный, юный, рдяный, румяный, рьяный, свиной, синий
	

	Имена прилагательные, образованные от имен существительных 

	1) в суффиксах:

–ИН–: лебединый, соловьиный

–АН–: кожаный, песчаный
–ЯН–: серебряный, полотняный
	1) в суффиксах:

–ЕНН–: общественный, отечественный
–ОНН–: станционный, революционный

	2) в слове-исключении

с суффиксом –ЕН–: ветреный

но: безветренный, наветренный
	2) в словах-исключениях

с суффиксом –ЯНН–: 

стеклянный, оловянный, деревянный

	3) в словах, образованных 

от существительных с основой не на –Н 

при помощи суффикса –Н–:

рука → ручной 
	3) в словах, образованных 

от существительных с основой на –Н 

при помощи суффикса –Н–:

старина → старинный

	4) в притяжательных прилагательных, образованных от существительных 

с основой на –Н при помощи суффикса –ИЙ:

баран → бараний  олень → олений
	4) в словах, образованных от разносклоняемых существительных  на –МЯ:

время → временный

имя → именной  семя → семенной

	Имена прилагательные и причастия, образованные от глаголов

	1)  в словах, образованных от:

· глаголов несовершенного вида;

· глаголов, не имеющих приставок 

      (кроме приставки НЕ–);

· глаголов, не имеющих суффиксов         

       –ОВА–, –ЁВА–;

· при отсутствии зависимых слов
(наличие всех четырех условий 

является обязательным):

крашеный забор, некошеный луг, 

печёный картофель, гружёный вагон, 

путаный след, стриженые волосы
	1)  в словах, образованных от:

· глаголов совершенного вида:

брошенный камень, решенная задача;

· глаголов с приставками:

покрашенный забор, нескошенный луг

· глаголов с суффиксами –ОВА–, –ЁВА–:

 рискованный поступок,

 балованный ребенок

· при наличии зависимых слов:

гружённый кирпичом вагон, 

коротко стриженные волосы

печённый в золе картофель

	2) в словах кованый, жёваный,
в которых сочетания -ов-, -ёв- входят 

в состав корня
	2) в однокоренных словах с приставками, образованных от глаголов совершенного вида: 

подкованный, разжёванный

	
	3) в словах-исключениях:

данный, деланный, желанный, жеманный, 

медленный, невиданный, негаданный, недрёманный, нежданный, неслыханный, нечаянный, священный, чванный, чеканный (см. примечания)

	необходимо различать следующие слова:

	конченый человек
	конченное дело

	назвáный брат
	нáзванный в честь отца

	посажёный отец
	посаженное дерево

	прощёное воскресенье
	прощённый преступник

	придáное (сущ.)
	приданный полку взвод

	смышлёный ребенок
	

	слова, образованные от двувидовых глаголов

	при отсутствии зависимых слов:
раненый боец, 

казненый преступник


	1) при наличии зависимых слов

раненный осколком боец, 

смертельно раненный боец, 

казненный утром преступник

2) в качестве обособленного члена предложения при отсутствии зависимых слов: 

Раненные, мы шли по дороге.

	необходимо различать:

	тяжелораненый

легкораненый

в терминологическом употреблении
	тяжело раненный 

легко раненный

с зависимыми наречиями

	краткие формы причастий

	всегда одна Н:

план выполнен, 

задача решена верно, 

вагон загружен кирпичом
	

	краткие формы прилагательных 

имеют столько же букв Н, сколько и полные формы:

	щеки румяны, прическа роскошна, 

девушка юна
	утро туманно, погода безветренна, 
находка ценна

	необходимо различать:

	Тучи рассеяны (ветром).

Поездка организована классным руководителем.
	Ученики невнимательны, рассеянны.

Участники похода были дисциплинированны и организованны.

	Сложные слова

	1) если в производящих словах пишется Н: 

ремонт вагонов  → вагоноремонтный пряный и нежный → пряно-нежный 
	1) если в производящих словах пишется НН: 

вагонный и паровозный → 

вагонно-паровозный 

чугунный и бетонный → 

чугунно-бетонный

	2) если сложное слово образовано при помощи суффикса –Н– от основы без согласной –Н: 

железная дорога → железнодорожный
	2) если сложное слово образовано при помощи суффикса –Н– от основы, оканчивающейся на согласную –Н: 

четыре грани →четырехгранный

	3) если вторая часть образована путем повтора с приставкой ПЕРЕ–: 

стираный-перестираный 

штопаный-перештопаный
	3) если сложное слово образовано при помощи суффикса –ЕНН–: 

после обеда → послеобеденный

	3) если вторая часть сложного слова образована от глагола несовершенного вида без приставки, без суффиксов 

–ОВА–, –ЁВА– либо от глагола-исключения: 

малоезженый, 

свежемороженый, 

самозваный, златотканый, 

маловетреный
	4) если вторая часть сложного слова образована от глагола совершенного вида, с приставкой (кроме приставки НЕ–), с суффиксом 

–ОВА–,  –ЁВА– либо от глагола-исключения: 

малонаезженный,

 свежезамороженный,

 свежемаринованный, 

долгожданный

	Имена существительные и наречия, 

образованные от прилагательных и причастий,
имеют столько же букв Н, сколько прилагательные и причастия, 

от которых они образованы:

	юный → юность 

путаный → путаница 

гостиный → гостиница 

румяный → румяно 

роскошный → роскошно 

студеный → студено
	ценный → ценность 

воспитанный → воспитанник

временной → современница 

возвышенный → возвышенно

родственный → по-родственному 

туманный → туманно



Примечания
1.  Имеется ряд слов, которые образованы от бесприставочных глаголов несовершенного вида без суффикса –ОВА–, –ЁВА– и которые всегда употребляются только как причастия (с зависимыми словами). В силу этого они всегда употребляются с двумя Н:

благодарённый, вéнчáнный, вешанный, виданный, виденный, говоренный, горбленный, давленный, делённый, дразнённый, душенный, завещанный, зарёванный, исканный, калеченный, капанный, качанный, киданный, колебленный, колоченный, копленный, крахмаленный, кроплённый, кружённый, купанный, купорошенный, куренный, кусанный, лелеянный, лепленный, лизанный, ловленный, лупленный, мáненный, манённый, маранный, мелённый, мирённый, множенный, мотанный, мусоленный, мученный, несённый, пасённый, пáхтанный, пачканный, печатанный, пичканный, плáстанный, плаченный, пленённый, пушённый, прятанный, ращённый, руганный, сватанный, сверлённый, слушанный, слыханный, слышанный, створоженный, стережённый, строенный, стряпанный, сурьмлённый, считанный (как прилагательное – только во мн.ч.), сыпанный, тасканный, тáчанный, тáщенный, твéрженный, твержённый, тереблённый, теснённый, тисканный, топтаный, торможённый, траченный, утюженный, ýченный, хватанный, чеканенный, чёрканный, черпанный, черченный, чирканный, чуянный, шáбренный, швырянный, шпаренный, щажённый, щупанный, экономленный.

2.  Имеется ряд прилагательных, объяснение правописания которых затруднено; написание таких слов необходимо запомнить: 

выспренний, дерзновенный, искренний, исступлённый, косвенный, мгновенный, мертвенный, мысленный, надменный, напыщенный, несомненный, несравненный, низменный, обыденный, обыкновенный, откровенный, первозданный, приверженный, присутственный, рифлёный, самонадеянный, скаженный, смиренный, соответственный, упоённый, ухоженный, целомудренный.

3.  В ряде сложных слов две Н пишется по традиции: 

винокуренный, доморощенный, мыловаренный, новорождённый, новоявленный, пивоваренный, салотопенный, солеваренный, сыроваренный.

Таблица 14.   Правописание наречий и наречных сочетаний

	Через дефис
	Раздельно
	Слитно

	1. Если наречие образовано 

от прилагательного или местоимения 

при помощи приставки ПО– 

и суффиксов –ОМУ, –ЕМУ, 

– (К)И, –ЬИ: 

по-новому, по-моему,

по-лисьи, по-русски 

(по аналогии: по-латыни)
по-унтерофицерски, 

 по-сережиному
	1. Наречные сочетания, образованные путем повтора слов с предлогами:
бок о бок, 

след в след, 

один на один, 

точка в точку

Исключение:

точь-в-точь


	1. Если наречие образовано от наречия при помощи приставки:
всегда → навсегда

нельзя → донельзя

вдалеке → невдалеке

	2. Если наречие образовано от порядкового числительного или прилагательного при помощи приставки В–(ВО–) 

и суффиксов –ЫХ, –ИХ:
во-первых, в-третьих, 

в-последних
	2. Наречные сочетания, образованные путем повтора существительных 

(им. п. + тв. п.):
дело делом, 

чин чином
	2. Если наречие образовано 

от краткого прилагательного 

при помощи приставок 

и суффиксов –А, –О, –У:
влево, попусту, дочиста, изредка, справа, затемно



	3. Если наречие образовано 

при помощи приставки КОЕ– 

или суффиксов –ТО, –ЛИБО, 

–НИБУДЬ, –ТАКИ: 

кое-где, где-то, где-либо, 

где-нибудь, так-таки
	3. Наречные сочетания, состоящие из существительных во мн.числе (оканчиваются  на  –АХ, –ЯХ) и предлогов В и НА:
в головах, на днях
	3. Если наречие образовано 

от собирательного числительного при помощи приставок В–, НА–:
вдвое, надвое (но:  по двое)

	4. Наречия, образованные путем повтора:

а) однокоренных слов: 

едва-едва, крест-накрест

б) слов-синонимов:
нежданно-негаданно

в) слов, связанных по ассоциации: 

тихо-смирно, худо-бедно
	4. Наречные сочетания, состоящие 

из неизменяемых слов 

и предлога НА:
на авось, на ура
	4. Если наречие образовано от полного прилагательного или местоимения 

при помощи приставок:
вплотную, вкрутую,

вничью, вовсе, зачастую, напропалую, подчистую

Но: в открытую (см. п. 5 раздельного написания)

Исключения:

на боковую, на мировую, 

на попятную

	5. Технический термин 

на-гора
	5. Наречные сочетания, состоящие из предлогов на согласную (В, БЕЗ, ПОД) 

и слов, начинающихся 

с гласной:
в упор, без умолку, 

под уздцы, в открытую
	5. Если наречие образовано 

от существительного, которое 

в современном русском языке 

без приставки 

не употребляется:
вдоволь, вдребезги, дотла, пополам, оземь

	
	6. Наречные сочетания, состоящие из предложных сочетаний существительных, имеющих несколько форм:
на цыпочки – на цыпочках,

на совесть – по совести,

под мышку – под мышкой
	6. Если наречие образовано при помощи приставки (предлога) 

от существительного 

и между ними нельзя вставить определение без изменения смысла:
вправду, кряду, налицо

	
	7. Наречные сочетания, состоящие из предложных сочетаний существительных 

в переносном значении:
в сердцах (крикнуть),

за глаза (ругать)
	7. Если наречие образовано при помощи приставки В– 

и суффикса –КУ:
вдогонку, вприглядку, вприпрыжку, всухомятку

Но:  в насмешку,

в  рассрочку, в  диковинку;

в  обтяжку (см. п. 5 раздельного написания)

	
	8. Наречные сочетания, состоящие 

из существительного 

с предлогами:

БЕЗ: без ведома, 

 без просыпа, без толку

В: в складчину, в тупик

ДО: до зарезу, до упаду

ЗА: за полночь, за упокой

НА: на бегу, на ощупь, 

на зависть, на редкость

ОТ: от силы

ПО: по совести, 

по старинке, по дешевке

ПОД: под боком, под шумок

С: с налета, с разбегу, 

с ходу, с размаху
	8. Наречия с временным  

и пространственным  значением (с корнями 

-верх-, -низ-, -перед-, -зад-,

 -высь-, -даль-, -глубь-, 

-ширь-, -начал-(о), -конец-,

 -век-):
вверх, снизу, назад, сначала, впереди, ввысь, вдали, вглубь, вширь, вовек



Примечания
1. Приставка ПО– пишется слитно, если:

~ наречие образовано от краткого прилагательного и имеет суффикс –У: подолгу, попусту;
~ наречие стоит в форме сравнительной степени: побольше, побыстрее.
2. ПО пишется: ~ раздельно в сочетаниях, образованных от числительных: по одному, по двое;
                             ~ слитно в наречии, образованном от существительного: поодиночке.
3.  Наречные сочетания с суффиксами –ИХ, –ЫХ пишутся раздельно со всеми предлогами (кроме В–, ВО–): на двоих, за двоих.
4.  Необходимо различать дефисное написание наречий, образованных путем повтора (п. 4) и раздельное написание наречных выражений, образованных путем повтора  (пп. 1, 2).

5.  Предлог БЕЗ всегда пишется отдельно от следующего за ним слова (независимо от того, употребляется ли это слово самостоятельно): без спросу, без просыпу, без ведома   и др.

6.  Запомнить раздельные написания наречных сочетаний, которые могут употребляться в нескольких падежных формах: на руку – не с руки, на память – по памяти, на цыпочках – на цыпочки, на карачках – на карачки, на поруки – на поруках, на запятки – на запятках, на ощупь – ощупью,  на совесть – по совести, без оглядки – с оглядкой, без толку – с толком, без разбору – с разбором, без ведома – с ведома, под мышкой – под мышками – из-под мышек, с ходу – на ходу, за границей – за границу – из-за границы.

НО: наизнанку (хотя  с изнанки), поодиночке (хотя  в одиночку), вмиг (хотя  на миг), наспех (хотя  не к спеху), взамен (хотя  в замену).
7.  Наречия впотьмах, впопыхах, впросонках, вгорячах пишутся слитно, так как входящие в их состав существительные отдельно не употребляются (хотя входящие в их состав существительные стоят во множ. числе).

8.  Пишутся слитно наречия, начинающиеся с сочетаний:

	ВПЕРЕ–:  
	вперебежку, вперебивку, вперебой, вперевалку, вперегонки, вперекос, вперехват;

	НАПЕРЕ–:   
	наперевес, наперегонки, наперекор, наперерыв, наперерез, наперечет;

	ВПРИ–:     
	вприглядку, вприкуску, вприпрыжку, вприщурку, вприхватку, вприсядку, впритык;

	ВРАЗ–:       
	вразбивку, вразброд, вразброс, вразвалку, вразвалочку, вразлад, вразлет, вразнобой, вразнос, врасплох, врассыпку, врастяжку, вразрез;

	ВЗА–:           
	взаем, взаймы, взапуск, взамен, взасос, взатяжку;

	ВНА–:          
	внаем, внаймы, внакидку, внакладе, внакладку, внатяжку;

	НАВЫ–:    
	навыворот, навыкат, навыкате, навылет, навынос, навыпуск, навырез, навытяжку;

	ВПОЛ–:
	вполглаза, вполнакала, вполоборота, вполуоборот, вполсилы, вполголоса.


9.  Пишутся слитно наречия на –О, образованные от существительных с приставкой ПО– и указывающие на время, число, порядок: поурочно, подекадно, поштучно, помесячно, повзводно.

10.  При глаголах  всматриваться, вглядываться, вслушиваться наречное сочетание в даль пишется раздельно и при отсутствии зависимых слов:  всматриваться в даль.

11.  Необходимо отличать наречия от существительных с предлогами:

~ наречия отвечают на вопросы Где? Как? Когда?; не имеют при себе зависимых слов;

~ существительные отвечают на вопрос косвенного падежа, имеют (могут иметь) при себе зависимые слова. 

Ср.: смотрел (куда?) вдаль – смотрел в даль морскую; вовек, вовеки – во веки веков; вконец (обидеться) – в конце концов; стояли (как?) насмерть – шли (на что?) на смерть; говорить (как?) врастяжку – отдать обувь в [повторную] растяжку; (когда?) Назавтра будет дождь. –  Передают погоду на (на что?) завтра (= на завтрашний день); (как?) Вправду (=на самом деле) быть счастливым. –  Мы верим в [истинную]  правду. Все ученики были налицо (=в наличии). – Капли дождя упали на [мое]  лицо.

12.  Запомнить написания: сверху вниз, снизу вверх, сверху донизу, сверху и до самого низу, с самого низу и доверху, от верха до самого низа, с начала и до конца, от начала до конца.

13.  Необходимо различать по значению следующие наречия и наречные сочетания: 

1) впору (=по размеру) – в пору (=вовремя). Ср.: Костюм сшит впору. В дупло залезть впору только ребенку. – Хорошо бы в пору укрыться от дождя.

2) недаром (=не напрасно) – не даром (=не бесплатно). Ср.: Недаром помнит вся Россия про день Бородина. – Эта вещь досталась ему не даром.

3) óтроду (=никогда) - от рóду (=от рождения). Ср.: Я отроду не видел ничего более интересного. – Ему двадцать лет от роду.

14.  Необходимо отличать наречия от прилагательных с предлогами:

~  наречия отвечают на вопросы Где? Как? Когда?; относятся к глаголу;

~  прилагательные зависят от существительного; предлог относится к существительному.

Ср.: Ветер дует (как?) по-осеннему. – По осеннему небу плывут облака. Разговор прошел (как?) впустую. – Вошел в пустую комнату.

15. Необходимо отличать наречия от сочетаний местоимений с предлогами:

~ наречия отвечают на вопросы Где? Как? Когда? Почему?; относятся к глаголу; могут быть заменены другим наречием;

~ местоимение зависит от существительного; его можно пропустить или заменить прилагательным.

Ср.: Товарищ заболел, поэтому не пришел. – Пойдем по этому (по ближнему) шоссе. Сначала читал, затем решал задачу. – За тем (за хвойным) лесом – озеро. Он поторопился, потому и ошибся. – Шли по тому (по старому) мосту.

Таблица 15.   Разграничение частиц НЕ и НИ

	НЕ
	НИ

	1. Основное значение – отрицание: 

Я не был дома много лет.

Слово не воробей: вылетит – не поймаешь.

Не все то золото, что блестит.

Один в поле не воин.

Москва не сразу строилась.
	1. Основное значение – усиление отрицания, выраженного частицей НЕ или отрицательным словом НЕТ:
Исход этого матча ни у кого не вызывает сомнений.

У меня нет ни одной свободной минутки.

	2. Для выражения значения утверждения с оттенком долженствования в конструкциях с двойным отрицанием: 

Я не мог не прийти сюда в этот день.

Нельзя не восхищаться красотой этих мест.
	2. Для выражения количественного отрицания при отсутствии слова НЕТ: 

На небе ни облачка.

Вокруг ни души.

В поле ни ветерка, ни росинки.

	3. Для выражения значения невозможности в безличных (инфинитивных) предложениях:
Не догнать тебе бешеной тройки!
	3. Для эмоционального выражения запрета, приказа: 
Ни шагу назад!

	4. Для выражения подчеркнутого утверждения в вопросительных и восклицательных простых предложениях:
Кто не проклинал станционных смотрителей, кто с ними не бранивался! 

Куда он только не обращался!

Разве то не правда?
	4. В сложноподчиненных предложениях в придаточной обобщенно-уступительной части при сочетании с союзными словами:
Чем бы дитя ни тешилось, лишь бы не плакало.

Как волка ни корми, он все равно в лес смотрит.

Куда бы он ни обращался, ему везде оказывали должное внимание.

	5. В сочетании не раз (в значении много раз) в утвердительном предложении:
Я не раз бывал в этом старинном городе.
	5. В сочетании ни разу (в значении никогда) в отрицательном предложении: 
Я ни разу не был в этом старинном городе. 

	6. В сочетании не один (в значении многие) в утвердительном предложении:
Не один из нас был способен совершить такой поступок.
	6. В сочетании ни один (в значении никто) в отрицательном предложении:
Ни один из нас не был способен на такой поступок.

	7. В сочетаниях
	не кто иной, как

не что иное, как

не кто другой, как

не что другое, как
	7. В сочетаниях
	никто иной

ничто иное

никто другой

ничто другое

	в утвердительных предложениях:
Это человек был  не кто иной, как господский объездчик.

Куст оказался не чем иным, как обыкновенной лещиной.
	в отрицательных предложениях:
Никто другой, кроме тебя, не сможет выполнить это дело.

Ничем иным, кроме как чудом, это нельзя было назвать.

	8. В отрицательных и неопределенных местоимениях и наречиях в позиции 

под ударением:
некто, некоторый, несколько, 

негде, некогда, незачем
	8. В отрицательных и неопределенных местоимениях и наречиях в позиции 

без ударения:
никто, никакой, нисколько, 

нигде, никогда, никак

	9. В составе союзов не то чтобы…но,

 не столько…сколько, не только…но и:
Мы не то чтобы изнемогали от усталости, но и отдых нам не помешал бы.

Отец не только строг, но и справедлив.
	9. В составе союза  ни – ни 

в отрицательных предложениях:
Сам он не был ни богат, ни знатен, ни умен.

Уже не стало видно ни земли, ни деревьев, ни неба.

	
	10. Во фразеологизмах: 

ни свет ни заря, ни рыба ни мясо, ни то ни сё, 

ни два ни полтора, ни за что ни про что

	
	11. В составе усилительных оборотов: 

во что бы то ни стало, 

как бы то ни было, где бы то ни было,

как ни в чем не бывало, откуда ни возьмись


Таблица 16.   Правописание НЕ со словами разных частей речи

	Часть речи
	Пишется слитно
	Пишется раздельно

	Слова различных частей речи
	Если слово без приставки НЕ–

не употребляется: 

небылица, непоседа, 

невзлюбить, нездоровится, ненавидя, ненавидящий, 

невинный, неугомонный, 

ненароком, неотлучно, 

нельзя, невдомек
	

	Имя числительное
	
	Всегда раздельно: 

не один, не пять, 

не двадцатый, 

не семеро

	Служебные части речи
	
	Всегда раздельно: 

не только, не то … не то и др.
Исключения: 

несмотря на (то что), 

невзирая на (то что), 

неужели, нежели

	Глагол, деепричастие, краткое причастие
	Слова с приставкой НЕДО– 

со значением «совершение действия в неполном объеме»: недолюбливать, недооценить
	Всегда раздельно: 

не спешить, не спешил, не спеши,   не спеша, не прочитав, 

не написан, не накрыт

	
	сравнить:

	
	Этого еще недоставало!

Мать ночей недосыпала, куска недоедала.

Няня недосмотрела (= не углядела, не заметила) за ребенком.

Ты чего-то недоговариваешь 

(= умалчиваешь).
	Он не достал до верхней полки.

Я не достал билет на поезд.

Отец не доспал до утра.

Ребенок не доел суп.

Мы не досмотрели фильм до конца.

Ты не договорил до конца.

	
	сравнить:

	
	Наречия нехотя, немедля (= сразу)
	не медля ни минуты

	Формы сравнительной степени прилагательных и наречий
	Если начальная форма имеет приставку НЕ–:
Он становился недовольнее

 (= более недовольным) 

с каждым днем.

Артисты выступили на этот раз еще неудачнее 

(= более неудачно).
	Если начальная форма не имеет приставки НЕ–:
Сергей не выше (= не более высокий) Петра.

Человек бежит не быстрее 

(= не более быстро) велосипедиста.

Запомнить:

не меньшее значение, 

не худший вариант

	Отрицательные и неопределенные местоимения
	Без предлогов:
некто, некого, 

некий, некоторый, несколько
	С предлогами:
не у кого, не с кем, 

не о чем, не для кого

	Местоимения других разрядов
	
	Всегда раздельно:
не мой, не тот, 
не себя, не всякий

	
	запомнить:

не-я (философский термин)

	Отрицательные и неопределенные местоименные наречия
	Всегда слитно (приставка НЕ–

стоит под ударением) :
негде, некуда, 

некогда, незачем
	

	
	сравнить:

	
	Нéкуда пойти

Мне нéзачем больше страдать. (отрицательное наречие)
	Я думал о том, не кудá пойти, а с кем пойти.

Не за чем укрыться от ветра. (отрицательное местоимение с предлогом)

	Местоименные наречия других разрядов
	
	Всегда раздельно:
не туда, не там, не так, 

не тогда, не всегда, не здесь

	Знаменательные наречия 

без суффикса –О
	
	Всегда раздельно: 

не всерьез, не под силу, 

не по-дружески и др.
Исключения: 

невдалеке, 

недаром (= не напрасно), 

невесть где (с кем, куда, когда)

	Слова категории состояния
	
	Всегда раздельно: 

не стыдно, не надо, не жаль

	Имя существительное,

имя

прилагательное

в полной форме, знаменательные наречия с суффиксом  –О
	а) без зависимых (пояснительных) слов

	
	1) Если приставка НЕ– образует новое слово с противоположным значением (можно подобрать синоним без НЕ) :
неправда = ложь,

неглупый = умный, 

незамысловатый = простой

нелегко = тяжело

2)Если есть противопоставление 

с союзом НО:
небыстрое, но равномерное движение 

неглубокая, но стремительная река

негромко, но выразительно читать

3) С относительными прилагательными, которые используются в роли определения: 

неженская логика

нездешние люди

4) С прилагательными со значением вкуса, которые используются в роли определения 

(часто в переносном значении) :
несладкая (тяжелая) жизнь

5) В выражениях типа: 

специалисты и неспециалисты,

профессионалы и непрофессионалы, 

а также в словах 

некомплект, нестроевик
	1) В большинстве случаев 

со значением утверждения, 

в восклицательных и вопросительных  предложениях):
Разве это не яркое свидетельство?

2) Если есть или подразумевается противопоставление с союзом А:
не быстрое, а спокойное течение

не глубокая, а мелкая река

не громко, а тихо читать

3) С относительными прилагательными, которые используются в роли сказуемого:
часы не золотые

мед не липовый

4) С прилагательными со значением вкуса и цвета, которые используются в роли сказуемого:
лимон не кислый

чай не сладкий.  краска не синяя

5) С притяжательными местоимениями:
не лисий след, не комариный укус

6) Если отрицаются два антонимических признака:
день не пасмурный и не ясный;

теремок не высокий и не низкий

7) В большинстве случаев со значением отрицания: 

не стол, не ночь, не звезда

8) Некоторые наречия 

с суффиксом  –О: 

не случайно, не нарочно, не напрасно

	
	б) с зависимыми (пояснительными) словами

	
	другие зависимые слова:
очень неаккуратный;

в высшей степени нелегкий;

удивительно несговорчивый;

нелегкая (трудная) для него работа;

непривычный для этой обстановки; 

такой неинтересный
	9) Зависимое слово усиливает отрицание и имеет в своем составе НИ (отрицательные местоимения и наречия, союз НИ…НИ) :
нисколько не интересный; 

ни мне ни тебе не известный;

ни в каком отношении не выгодный; 

нисколько не дурно

10) зависимое слово – 

далеко или отнюдь:
далеко не интересный;

отнюдь не успех, 

далеко не скоро

11) С релятивными (неполнозначными) прилагательными, которые не используются без зависимых слов:
не склонный к чему-либо
не похожий на кого-что-либо

	
	в) зависимые слова – совсем, вовсе

	
	совсем, вовсе – 

синонимы очень, совершенно:
он был совсем небольшого 

(= маленького) роста
	совсем, вовсе – 

синонимы отнюдь:
он был вовсе (= отнюдь) не добрый

совсем (= отнюдь) не случайная встреча

	Имя прилагательное

в краткой форме
	1) Так же, как и с полными формами:

	
	ненасытен, невзрачен;

задача нелегка (трудна);

река неглубока, но стремительна;

удивительно несговорчив;

он был совсем невысок
	он не богат, а беден;

теремок не низок и не высок;

ни мне ни тебе не известен;

далеко не интересен;

он вовсе (=отнюдь) не добр

	
	
	2) Если прилагательное не имеет полных форм:
не рад, не горазд, не люб

3) Если краткая и полная формы не соотносятся по значению:
не должен, не способен, 

не намерен, не волен

4) Если полные формы 

не используются в предикативной функции (в функции сказуемого):
не готов, не виноват, не нужен,

не согласен, не расположен

	Причастие 

в полной форме


	1) Если слово без приставки НЕ–

не употребляется:
ненавидящий, невзлюбивший

2) Причастия с приставкой НЕДО–:
недолюбленный, недопонятый
	

	
	а) без зависимых (пояснительных) слов

	
	3) Если нет противопоставления 

с союзом А:
невыдуманная история

непрекращающийся дождь
	1) Если есть или подразумевается противопоставление с союзом А:
не выдуманная, а подлинная история

	
	б) с зависимыми (пояснительными) словами

	
	4) Если зависимое слово – 

наречие меры и степени:
совершенно неизученная местность

совсем непроверенные цифры

5) Если причастие используется 

в значении прилагательного:
неподходящие (малопригодные)

для южных культур условия
	2) любое другое зависимое слово:
не прекращающийся весь день дождь;

не просохшая за ночь земля

	Имена

прилагательные

и причастия

на -мый
	1) Если слово без приставки НЕ– 

не употребляется:
непобедимый, непостижимый, неповторимый, нерушимый, негасимый 
(см. примечание)
	1)Если есть противопоставление 

с союзом А:
не видимые, а лишь ощущаемые слезы;

не склоняемая, а спрягаемая часть речи

	
	Имена прилагательные, 

образованные от непереходных глаголов или глаголов совершенного вида, 

подчиняются общим правилам правописания прилагательных с НЕ:

	
	несгораемый шкаф;

нерастворимые кристаллы;

остров необитаем;

экономически независимые страны


	отнюдь не растворимые кристаллы; 

ни с чем не сравнимое впечатление;

ни от кого не зависимые страны

	
	Имена прилагательные, образованные от переходных глаголов несовершенного вида
	Причастия, образованные 

от переходных глаголов несовершенного вида

	
	Без зависимых слов или при наличии других зависимых слов:
невидимые слезы;

незамечаемые вовремя ошибки;

невидимые миру (Д.п.) слезы;

почти невидимые слезы
	Имеют при себе зависимые слова 

в форме творительного падежа 

со значением субъекта действия или орудия действия:
не замечаемые кем-то ошибки;

не видимые мною (Т.п.) слезы


Примечание
Перечень  слов  на  –мый,  которые  без  приставки  НЕ-  не  употребляются:

Невозвратимый, невозмутимый, невознаградимый, невоскресимый, невредимый, невыносимый (невыносимая боль), невыразимый, невычислимый, негасимый, незалечимый, неискупимый, неисповедимый, неколебимый, нелюдимый, неминуемый, ненавидимый, ненарушимый, необоримый, необходимый, неопалимый (неопалимая купина), неотвратимый, неотразимый, неоценимый, непобедимый, непоборимый, неповторимый, непогрешимый, неподражаемый, непоколебимый, непреоборимый, непререкаемый, непримиримый, нерушимый, нескончаемый, несмолкаемый, несокрушимый, нестерпимый, неугасимый, неумолимый, неутолимый, неутомимый и другие.

Тематические орфографические словари

Орфографический словарь 
на правописание слов с удвоенными согласными

(Основная группа слов имеют удвоенные согласные в корне, однако считаем необходимым привести ряд примеров, где удвоение происходит на стыке морфем или в составе суффикса.)

Слова с удвоенной ББ

Аббат, аббатиса, аббатство, аббревиатура, аббревиация, гиббон, лоббизм, роббер, суббота, субботний, субботник.

Слова с удвоенной ВВ

Ввергнуть(ся), ввечеру, главврач, нововведение, раввин.

Слова с удвоенной ГГ

Агглютинативный, агглютинация, грогги, джиггер.

Слова с удвоенной ДД

Буддизм, буддист, наддув, поддьяк, преддверие.

Слова с удвоенной ЖЖ

Вожжаться, вожжи, возжжение, выжженный, дрожжевой, дрожжи, жжение, жжёнка, жужжало, жужжальца, жужжание, жужжать, заважживать, завожжать, зажжённый, можжевеловый, можжевельник, обожженный.

Слова с удвоенной ЗЗ

Воззвание, воззрение, иззябнуть, раззява, физзарядка, череззéрница.

Слова с удвоенной КК

Акклиматизация, аккомодация, аккомпанемент, аккомпаниатор, аккомпанировать, аккорд, аккордеон, аккредитив, аккредитованный, аккумулировать, аккумулятор, аккуратист, аккуратный, арккосинус, баккара, барокко, брокколи, диплококк, жаккардовый, кокк, коккобацилла, менингококк, мокко, окказионализм, окказиональный, оккультизм, оккультный, оккупант, оккупационный, оккупация, оккупировать, паккард, пикколо, сирокко, спиккато, стаккато, хоккеист, хоккей, хоккейный, элеутерококк, юкка.

Слова с удвоенной ЛЛ

Аллах, аллегория, аллегро, аллерген, аллергия, аллея, аллигатор, аллилуйя, аллитерация, алло, алломорф, аллофон, аллюр, амариллис, апеллировать, апелляция, артиллерист, артиллерия, атолл, ахиллесова пята, балл (отметка), баллада, балласт, баллистика, баллон, баллотировать(ся), …балльный (от балл), бацилла, белладонна, беллетристика, берилл (минерал), бериллий (химический элемент), бестселлер, биллион, билль, биллиард, бриллиант, бриллиантовый, булла, бюллетень, вилла, виллан, галл, галлицизм, галломан, галлон, галлюцинация, голландский, горилла, гулливый, даллия, дарданелльский, двухбалльный, дистиллированный, дистиллятор, дистилляция, доллар, идиллический, идиллия, изабелла, изаллобара, изаллотерма, иллюзион, иллюзионист, иллюзия, иллюзорный, иллюминация, иллюстративный, иллюстратор, иллюстрация, инсталляция, интеллект, интеллектуал, интеллектуальный, интеллигент, интеллигентный, интеллигенция, интерполяция, каллиграфический, каллиграфия, капелла, капеллан, капилляр, капиллярный, каравелла, квадриллион, квинтиллион, кириллица, коккобацилла, коллаборационизм, коллаборационист, коллаген, коллаж, коллапс, коллега, коллегиальный, коллегия, колледж, коллежский, коллектив, коллективизация, коллективный, коллектор, коллекционер, коллекционировать, коллекция, колли, коллизия, коллоид, коллоквиум, контроллер, коралл, коралловый, кристалл, кристаллизовать(ся), кристаллик, кристаллический, лукуллов пир, максвелл, металл, металлист, металлический, металлокерамика, металлофон, металлург, металлургия, милли…, миллиард, миллиметр, миллион, моллюск, мулла, мюзик-холл, новелла, новеллетта, новеллка, нуллификация, нуллифицировать, осциллограмма, осциллограф, палладий, папиллома, парабеллум, парад-алле, параллакс, параллелепипед, параллелизм, параллелограмм, параллель, параллельный, парцеллировать, парцелляция, пенициллин, перилла (однолетнее травянистое растение), пол-лимона, пол-листа, пол-литра, поллитровка, пол-ложки, поллюция, пропеллер, ралли, репеллент, рок-н-ролл, роллер, сателлит, сивилла, силлабический, силлабо-тонический, силлогизм, силлогический, стеллаж, таллий, тарантелла, триллион, троллейбус, троллейбусный, тролль, фибрилляция, филлофора, фолликулярный, хлорофилл, холл, целлофан, целлофановый, целлулоид, целлулоидный, целлюлоза, целлюлозный, швеллер, шиллинг, шиншилла, эллин, эллинг, эллипс, эллипсис, эллиптический.

Слова с удвоенной ММ

Амматол, аммиак, аммиачный, аммонал, аммоний, аммонит, амматол, аммофос, анаграмма, асимметрия, вакуумметр, гамма, гемма, голограмма, грамм, …грамма, грамматика, граммовый, дилемма, замминистра, зуммер, идеограмма, иммигрант, иммиграция, иммигрировать, иммобилизация, имморальный, иммунитет, иммунный, кардиограмма, килограмм, киммерийцы, клемма, комма, коммандос, комментарий, комментатор, комментировать, коммерсант, коммерция, коммерческий, коммивояжёр, коммодор, коммуна, коммунальный, коммунар, коммунизм, коммуникативный, коммуникационный, коммуникация, коммунист, коммунистический, коммутатор, коммутационный, коммутация, коммюнике, криптограмма, лемминг, орфограмма, осциллограмма, программа, программирование, программировать, программист, программка, программный, симметрический, симметричный, симметрия, стенограмма, сумма, суммарный, суммировать, телеграмма, триммер, штамм, эпиграмма.

Слова с удвоенной НН

Анналы, аннексия, аннигиляция, аннотация, аннулировать, антенна, антенный, безымённый, безымянный, белладонна, беременность, беспардонный, бесприданница, бонна (гувернантка), бранный (от брань), бренный, бьеннале, ванна, ванная, винновый (от вини), винокуренный, воспитанник, воспитанница, вселенная, выспренний, выспренность, гривенник, гунн, данный, деланный, джинн, донна, дубинноголовый, жеманный, забубённый, затоваренный, звонница, злоумышленник, изгнанник, изгнанница, изменник, именинник, именинница, исконный, каннибал, каннибальский, канонник, колонна, колоннада, колоннообразный, мадонна, манна, манная (крупа, каша), миннезингер, мошенник, мошенничество, норманнский, обыденный, одиннадцать, осанна, откровенный, панна, панно, пенни, подштанники, поленница (дров), полтинник, предшественник, примадонна, пфенниг, саванна, спиннинг, спиннинговый, стрáнница, странный, сунна, суннит, теннис, теннисист, тенниска, теннисный, тонна, тоннаж, тоннель (туннель), финн, финно-угорский, цинния, юннат.

Слова с удвоенной ПП

Аппарат, аппаратура, аппассионато, Аппассионата, аппендикс, аппендицит, аппетит, аппетитный, аппликация, аппозитивный, аппозиция, гиппология, гиппопотам, грипп, грипповать, гриппозный, группа, группироваться, группировка, группка, групповой, гуппи, ипподром, книппель, ниппель, оппозиционер, оппозиционный, оппозиция, оппонент, оппонировать, оппортунизм, оппортунист, оппортунистский, протогиппус, раппорт (узор), супплетивизм, супплетивный, суппорт, трапп (горные породы со ступенчатой особенностью), траппер, триппер, труппа, труппка, труппный, филиппика, хоппер.

Слова с удвоенной РР

Аберрация, барражировать, баррель, баррикада, виверра, геморрой, дагерротип, деррик, иррациональный, ирреальный, иррегулярный, ирригационный, ирригация, каморра, контрразведка, контрразведчик, контрреволюционер, контрреволюция, корректировать, корректировка, корректировщик, корректность, корректный, корректор, корректорский, корректура, коррекция, коррелят, коррелятивный, корреляция, корреспондент, корреспондентский, корреспонденция, корреспондировать, коррида, коррозийный, коррозия, коррумпированный, коррупция, мирра, перрон, пиррихий, пиррова победа, попурри, спарринг, суррогат, суррогатный, сюрреализм, сюрреалист, сюрреалистический, терракота, террариум, терраса, террасный, террикон, территориальный, территория, террор, терроризм, террорист, террористический, феррит, ферритовый, ферросплав, цирроз.

Слова с удвоенной СС

Абиссинец, абсцисса, агрессивный, агрессия, агрессор, аксессуар, акцессия, аппассионато, Аппассионата, асессор, асс (монета), ассамблея, ассенизатор, ассигнация, ассимилировать, ассимиляция, ассистент, ассистировать, ассонанс, ассортимент, ассоциация, баронесса, бассейн, безрассудный, безрассудство, бессердечие, бессилие, бесславие, бессмертие, бессмыслие, бессмыслица, бесснежье, бессонница, бессоюзие, бесстрастие, бесстрашие, бесстыдник, бесстыдница, бесстыдство, бесстыжий, биссектриса, босс, брасс (способ плавания), брависсимо, буссоль, ванесса, вассал, великоросс, виконтесса, виссон, генералиссимус, глиссер, глоссарий, глоссематика, грассировать, гросс, гроссбух, гроссмейстер, дамасский, даосский, депрессивный, депрессия, дигрессия, дискуссия, диссертант, диссертация, диссидент, диссимиляция, диссонанс, диссоциация, донбасский, дрессировать, дрессировка, дрессировщик, дроссель, изоглосса, импрессионизм, импрессионист, импрессионистский, инкассатор, искусственный, искусство, исступление, исступленный, иссякнуть, касса, кассета, кассир, кассовый, квинтэссенция, кессон, класс, классика, классификация, классицизм, классический, классный, классовый, кляссер, колосс, колоссальный, комиссар, комиссариат, комиссионер, комиссионный, комиссия, комиссовать, компресс, компрессия, компрессор, компромисс, компромиссный, конгресс, конгрессмен, концессионер, концессионный, концессия, кресс-салат, кросс, кроссворд, кроссовки, лассо, малоросс, мантисса, масса, массаж, массажист, массив, массивный, массировать, массовик, массовость, массовый, матросский, мелисса, месса, мессия, метресса, мисс, миссионер, миссис, миссия, мусс, муссирование, муссировать, муссон, нарцисс, несессер, одессит, одесский, опоссум, пасс, пассаж, пассажир, пассат, пассатижи, пассировать, пассив, пассивность, пассивный, пассировать, пассировка, пассифлора, пассия, патиссон, патронесса, пессимизм, пессимист, пессимистический, пианиссимо, писсуар, пластмасса, плиссе, плиссированный, плиссировать, посессор, поэтесса, пресс, пресса, пресс-атташе, пресс-бюро, прессинг, пресс-конференция, прессование, прессованный, пресс-секретарь, пресс-служба, пресс-центр, принцесса, прогресс, прогрессивка, прогрессивный, прогрессия, профессионал, профессионализм, профессиональный, профессия, профессор, профессорский, профессура, процесс, процессия, процессуальный, пруссак (от Пруссия), расселина, расстегай, расстежной, регресс, регрессировать, режиссёр, режиссировать, режиссура, ремиссия, ренессанс, репрессивный, репрессировать, репрессия, рессора, римесса, росс, российский, россиянин, росстань, саргассы, сессия, ссадина, ссора, ссорить(ся), ссуда, ссудить, ссужать, ссылка, ссыльный, стресс, стюардесса, тангенс-буссоль, трансмиссия, транссибирский, трасса, трассирующий, чересседельник, шасси, шоссе, шоссейный, экспресс, экспрессивность, экспрессивный, экспрессионизм, экспрессионист, экспрессия, эксцесс, эмиссар, эмиссия, эссе, эссенция.

Слова с удвоенной ТТ

Ариетта, атташе, аттестат, аттестационный, аттестация, аттик, аттракцион, баттерфляй, бритты, брутто, ватт, …ваттный (от ватт), вендетта, гетто, готтентот, гуттаперча, гуттаперчевый, иттрий, канцонетта, киловатт, конфетти, коттедж, либретто, маттиола, миттельшпиль, нетто, новеллетта, оперетта, оттенок, оттоле, оттоль, оттоманка, оттопырить(ся), пальметта, пресса, пресс-атташе, розетта, сеттер, симфониетта (симфоньетта), скваттер, спорттовары, трансмиттер, траттория, тутти, флаттер, фугетта, шнитт-лук, эмиттер.

Слова с удвоенной ФФ

Аффект, аффикс, аффриката, буфф, буффонада, граффити, дифферент, дифференциал, дифференциальный, дифференцированный, дифференцировать, диффузия, диффузный, индифферентный, коэффициент, суффикс, суффиксальный, суффиксация, эффект, эффективность, эффективный, эффектный.

Слова с удвоенной ХХ

Двухходовый.

Слова с удвоенной ЦЦ

Интермеццо, меццо-сопрано, палаццо, папарацци, пицца, пиццерия, пиццикато.

Слова с удвоенной ЧЧ

Каприччио (каприччо).

Слова без удвоенных согласных
Адрес, адресат, акробат, акробатика, актриса, актуальный, акустика, алебарда, алебастр, алименты, алогизм, алогичный, алюминиевый, алюминий, амальгама, аманат, амарант, аморальный, амортизатор, аморфный, амуниция, анабиоз, аналог, аналогия, анархист, анархия, анемичный, анемия, анималист, анимист, анод, аномалия, анонимка, анонимный, анонс, антресоль, апартамент, апатит, апатия, аплодисменты, аплодировать, апробация, ас (выдающийся летчик), áтлас, атлáс, атрибут.

Бакалея, бал (большой танцевальный вечер), баланс, балет, бал-маскарад, бальный (от бал), балюстрада, балясина, балясы, барельеф, баркарола, батарея, белорус, бельведер, бельэтаж, бенедиктин, бенефис, бета, бизнес, бизнесмен, бикини, билирубин, бильярд, бисер, блокада, болид, бон (плавучее заграждение), бона (денежный документ), борей, браный (браная скатерть), брас (корабельная снасть), браунинг, брильянт, брильянтовый, буденовка, бутерброд, буфы (сборки).

Варьете, вакансия, вата, ватный (от вата), великорус, вернисаж, вето, ветреник, ветреница, ветреность, визави, вилы, вини, волейбол, вольт, волюнтаризм, вопленица.

Галантерея, галера, галерея, галета, галоген, ген, генеалогия, генетика, гепатит, гипербола, глясé (кофе), горизонт, готы, грамзапись, грамота, грамотей, грамотный, грампластинка, грановитый, гранула, гранулёма, графит, гримаса, гримировать, громада, групорг, гугенот, гуливать, гуманизм, гуманист, гумус, гуталин.

Дактилография, дактилоскопия, далия, двенадцать, дебет, делегация, деривация, дерматин, десант, десерт, детонировать, дефект, дефективный, дефектный, джин (напиток), джокер, дилетант, диорама, дифирамб, докер, драже, драма, драматический, драматург, дрожать, дублет, дуплет, дюралюминий.

Жокей, жужелица.

Идиома, именослов, имитатор, имитация, импресарио, инициалы, инициатива, интерес, ипохондрия, искусный, истина, йота.

Кабала, кабальеро, кавалерист, кавалерия, какаду, какофония, каламбур, календула, калорийный, калорифер, калория, камора, каналья, канонада, каноник (католический священник), каноэ, кантата, канцелярия, капельмейстер, капер, капитель, капитуляция, каре, карикатура, католик, католический, квадрильон, квинтильон, керамика, кило…, километр, кираса, кирасир, кисет, кок, колер, колея, количество, колода, колония, колонка, колонок, колонтитул, колоратура, колорит, колос, кома, командир, комендант, коми, комитет, компартия, компетентный, компетенция, контролёр (человек), конфета, коридор, корифей, корпункт, корсаж, корсар, корсет, крем-брюле, крикет, кристальность, кристальный, куратор.

Лемур, лилипут, лимит, лотос.

Магнето, малорус, манжета, манка, масон, матроска, медресе, мелис (сахарный песок), мелодрама, мелодраматический, меломан, меморандум, мемориал, мемуары, менингит, механик, милитарист, милиционер, милиция, мимика, мимикрия, мимоза, мириады, миро.

Набат, нотабене.

Обезьяний, оксюморон, окулист, окуляр, олеандр, олигарх, оперетка, опиум, оригинальный, отава, отара, офис, офицер, официальный, официант.

Паладин, паланкин, палантин, паломник, пампасы, паноптикум, панорама, пантомима, папайя, папироса, папуас, парабола, парадокс, паранджа, парапет, пари, паритет, пароль, паром, партитура, пас (передача мяча партнеру), пеленгатор, пеня, перила, перископ, песета, песо, пикадор, пилигрим, пируэт, пластилин, плато, подьячий, покер, поленица (богатырь), поликлиника, поролон, префект, префектура, преферанс, префикс, привилегия, приданое, продюсер, пролетариат, прусак (таракан), пьеса, пятитонка.

Равелин, радист, разинуть, разиня, разор, рапорт (донесение), раса, расовый, регата, ресурс, ретирада, рикошет, рококо, росомаха, рулада, русизм, русифицировать, рэкет.

Снобизм, спикер, сужать (делать узким), сталагмит, сталактит, стапель, стела, стилет, страница, суверенитет, сума, супостат.

Табу, такелаж, талер, тиара, тирада, тореадор, тореро, торос, трап, трембита, труп, трупный.

Фабула, филармония, филогенез, финик, финка, финский, флюгер, фолиант, форель, фурор.

Хулиган.

Цивилизация, цилиндр.

Эбонит, эквилибрист, экскурсия, элегия, эликсир, эмалированный, эмблема, эмигрант, эмиграция, эмир, эрозия.

Юниор.

Правописание слов с ПРЕ- и ПРИ-

Слова с ПРЕ-:

Беспрепятственный, бесприданница, беспризорник, беспризорничать, беспризорный, беспринципный.

Воспрепятствовать, воспретить, воспрещение, времяпрепровождение, выспренний, выспренность. 

Депрессивный.

Запретительный, запретить, запрещать, запрещение.

Непревзойденный, непреклонность, непреклонный, непреложный, непременный, непреоборимый, непреодолимый, непререкаемый, непрерывный, непрестанный.

Определение, определенность, определенный, определитель, определить(ся), определять(ся), опреснитель, опреснительный, опреснить(ся).

Преамбула, пребывать (=находиться), превалировать, превентивный, превзойти, превозмочь, превознести, превосходительство, превосходный, превосходство, превратить(ся), превратность, превратный, превращать(ся), превращение, превысить, превышать, превыше, превышение, преграда, преградить, прегрешение, предавать(ся), предание (старинное), предатель, предел (мечтаний), предельный, предержащий (власти предержащие), предикат, предикативность, предикация, предисловие, предлог, предложение, предмет, преемник (традиций), презент, презентабельный, презентация, презентовать, президент, президиум, презирать (труса), презрение, презренный, презумпция, преимущество, преисподняя, преисполнить(ся), прейскурант, преклонение (перед талантом), преклонять(ся), преклонный, прекословить, прекрасный, прекратить(ся), прекращать(ся), прекращение, прелат, прелестный, преложить (=перевести), преломление, прельстить(ся), прельщать(ся), прельщение, прелюбодействовать, прелюбодеяние, прелюдия, премиальный, не преминуть, премирование, премировать, премьер, премьера, премьер-министр, пренебрегать(ся), пренебрежение, пренебрежительный, пренебречь, преобладание, преобладать, преображать(ся), преображение, преобразить(ся), преобразование, преобразователь, преодолевать(ся), преодоление, преодолеть, преосвященство, препарат, препаратор, препарирование, препарировать(ся), препинание (знаки препинания), препирательство, препираться (=спорить), преподавание, преподаватель, преподавать(ся), преподнесение, преподнести, преподношение, преподобие, преподобный, препозитивный, препозиция, препона, препоручить, препроводить, препятствие, препятствовать, пререкание, пререкаться, прерогатива, пресвитер, пресвитерианец, пресвитерианский, пресекать(ся), пресечение, пресечь(ся), преследование, преследователь, преследовать(ся), пресловутый, пресмыкаться, пресмыкающееся, пресноводный, пресс-автомат, пресс-атташе, пресс-бюро, пресс-конференция, прессование, пресс-папье, пресс-центр, преставиться (=умереть), престарелый, престиж, престол, престольный, преступать (=нарушать), преступить (=нарушить), преступление, преступник, преступность, преступный, пресытить(ся), пресыщать(ся), пресыщение, претворить (планы в жизнь), претендент, претендовать, претензия, претенциозность, претенциозный, претерпевать, преткновение (камень преткновения), преткнуться (=споткнуться), преторианец, преторианский, преуменьшать(ся) (делать значительно меньше), преувеличение, преувеличить, преуменьшение, преуменьшить, преумножать(ся), преумножение, преуспевание, преуспевать, преуспеть, префект, префектура, преферанс, префиксальный, преходящий (=временный), прецедент.

Распределение, распределитель, распределительный, распределить.

Сопредельный.

Упредить, упреждать, упреждение, упрекать, упрекнуть.

Слова с ПРИ-:

Без прикрас.

Восприемник, восприимчивость, восприимчивый, воспринимаемость, восприятие. 

Неприглядный, неприкаянность, неприкаянный, неприкосновенность, неприкосновенный, непримиримый.

Прибаутка, прибедняться, прибежище, приберегать(ся), приблизительный, прибой, прибор, прибывать (вовремя), привадить(ся), привал, приварок, приват-доцент, приватный, привереда, привередливый, привередничать, приверженец, приверженность, привет, приветливый, приветный, приветствие, приветствовать, привечать, прививать, прививка, привидение (=призрак), привилегированный, привилегия, привлекательность, привлекательный, приволье, привольный, приворожить, приворот, приворотить, приворотный, привратник, привыкать, привыкнуть, привычка, привычный, пригласительный, пригласить, приглашение, приговор, приговорить, приговорка, пригодиться, пригодный, пригожий, пригоршня, придание (силы), приданое, придел (в храме), придирчивый, приемлемый, приживалка, призвание, призирать(ся) (сироту), призёр, признание, признательность, признательный, признать(ся), призовой, призрение (бездомного), призреть (котенка), призыв, призывник, призывной, приискóвый, приказ, приказание, приказать, приказчик, прикладной, приклонить(ся) (к земле), приключение, приключенческий, прикол, прикрытие, прилавок, прилагательное, прилежание, прилежность, прилежный, приличие, приличный, примадонна, примат, применение, применительно, применить, пример, примерещиться, примета, приметный, примечание, примечательный, примитив, примитивный, принадлежать, принадлежность, принудительный, принуждение, принужденный, принцесса, принципиальность, принципиальный, приоритет, припадок, припасы, припев, припевать, припеваючи, припирать(ся) (к стене), приплясывать, природа, природный, приседание, присест, прискорбный, прислуга, прислуживать, приснопамятный, приспешник, приспичить, приспосабливать(ся), приспособление, пристанище, пристойный, пристрастие, пристрастить(ся), пристрастный,  приступить(ся) (к работе), присутственный, присутствие, присутствовать, присяга, присягать, присяжный, притворить (дверь), притвориться (спящим), притворство, притворствовать, притворщик, притворяться (больным), притеснение, притеснитель, притеснить,  притон, притягательный, притяжательный,  притязание, притязательный, прихлебатель, приходить, приходящий (вовремя), прихотливый, причастие, причастность, причастный, причащать(ся), причащение, причина, причиндалы, причинение, причинить(ся), причинный, причуда, причудливый, приязненный, приязнь, приятель, приятельский, приятность, приятный.

Соприкосновение, соприкоснуться, сопричастность, сопричастный, спринцевать, спринцовка.

Слитное и раздельное написание наречий

Слитное и раздельное написание наречий и наречных сочетаний – одна из самых трудных тем в русской орфографии. Здесь довольно часты случаи традиционного написания, которые необходимо запомнить. Ниже предлагается перечень наречий и наречных сочетаний, который поможет сориентироваться в выборе слитного или раздельного написания.

Слитное написание наречий

Вблизи, вбок, вброд, ввек, вверх, вверху, ввечеру, вволю, вволюшку, ввосьмеро, ввосьмером, ввысь, вглубь, вглухую, вгорячах, вгустую, вдалеке, вдали, вдаль, вдвое, вдвоем, вдвойне, вдевятеро, вдевятером, вдесятеро, вдесятером, вдобавок, вдоволь, вдогад, вдогон, вдогонку, вдоль, вдосталь, вдребезги, вдруг, вдругорядь, вдрызг, вживе, взад, взаем, взаймы, взамен, взаперти, взаправду, взапуски, взасос, взатяжку, взахлеб, взашей, вконец, вкосую, вкось, вкратце, вкривь, вкруг, вкруговую, вкрутую, вкупе, влево, влежку, влет, вмертвую, вместе, вмиг, внаем, внаймы, внакидку, внаклад, внакладе, внакладку, внаклон, внатяжку, внахлест, внахлестку, вначале, вниз, внизу, вничью, внове, вновь, внутри, внутрь, вовек, вовеки, вовне, вовнутрь, вовремя, вовсе, вовсю, воедино, воистину, вокруг, вообще, воочию, восвояси, вослед, впервой, впервые, вперебежку, вперебивку, вперебой, вперевалку, вперевертку, впереворот, вперегиб, вперегонки, вперед, впереди, вперемежку, вперемешку, вперерыв, вперехват, вплавь, вплотную, вповалку, вполглаза, вполголовы, вполголоса, вполнакала, вполне, вполоборота, вполовину, вполоткрыта, вполприщур, вполпути, вполсилы, вполсыта, вполуоборот, вполусерьез, вполуха, вполушутку, впопад, впопыхах, впору (=по мерке, по размеру), впоследствии, впотьмах, вправду, вправе, вправо, впредь, вприглядку, вприкуску, вприпрыжку, вприскочку, вприсядку, впритирку, впритык, впроголодь, впрок, впрорезь, впросак, впросонках, впросонок, впрочем, впрямую, впрямь, впустую, впятеро, впятером, враз, вразбежку, вразбивку, вразброд, вразброс, вразвал, вразвалку, вразвес, вразлад, вразлет, вразмах, вразмашку, вразнобой, вразнос, вразнотык, вразрез, вразрядку, враскачку, врасплох, врассыпную, врастяжку, вровень, врозь, вроссыпь, врукопашную, вручную, вряд ли, всемеро, всемером, всерьез, всецело, всечасно, вскачь, вскользь, вскоре, вскорости, всласть, вслед, вслепую, вслух, всмятку, всплошную, вспять, встарь, встык, всуе, всухомятку, всухую, всюду, втайне (=тайно, тайком), втемную, втихаря, втихомолку, втихую, второпях, вточь, втридорога, втрое, втроем, втройне, втугую, втуне, вхолостую, вчетверо, вчетвером, вчерне, вчистую, вчуже, вшестеро, вшестером, вширь, въяве, въявь,

Добела, довеку, доверху, догола, доколе, доколь, докрасна, докуда, донага, донельзя, донизу, доныне, допоздна, дополна, допьяна, доселе, досуха, досыта, досюда, дотемна, дотла, дотоле, дотуда, дочерна, дочиста.

Задаром, задешево, задолго, задорого, заедино, заживо, зазря, замертво, замуж, замужем, заново, заодно, запанибрата, заподлицо, запоздно, заправду, запросто, зараз, заранее, засветло, затем, заутра, зачастую, зачем.

Извека, извне, издавна, издалека, издали, издревле, издетства, изжелта, излишне, изначала, изнутри, изредка, искони, искоса, искрасна, исподволь, исподлобья, исподнизу, исподтишка, испокон, исполу, иссиня, исстари.

Кверху, кзади, книзу, кряду, кстати.

Мимоездом, мимоходом.

Набекрень, набело, набок, навалом, навек, навеки, наверно, наверное, наверняка, наверх, наверху, навеселе, навечно, навзничь, навзрыд, навряд ли, навсегда, навскрик, навстречу, навыверт, навыворот, навыкат, навыкате, навылет, навынос, навыпуск, навырез, навытяжку, наглухо, наголо, наголову, наготове, надвое, надолго, наедине, наездом, назавтра, назад, назади, наземь, назло, назубок (выучить назубок), наизготове, наизготовку, наизнанку, наизусть, наискосок, наискось, накануне, наконец, накрепко, накрест, накоротке, налево, налегке, налицо, намедни, намертво, намного, наоборот, наобум, наособицу, наотказ, наотмашь, наотрез, направо, наперво, наперебой, наперевес, наперегонки, наперед, наперекор, наперекос, наперекосяк, наперекрест, наперерез, наперерыв, наперехват, наперечет, наповал, наподхват, напоказ, наполовину, напополам, напоследок, напостоянно, направо, напрасно, например, напрокат, напролет, напролом, напропалую, напротив, напрочно, напрочь, напрямик, напрямую, наравне, нараспашку, нараспев, нарасхват, наружу, наряду, насилу, насильно, насквозь, насколько, наскоро, насмарку, насмерть, насовсем, наспех, настежь, настолько, настороже, настрого, насупротив, насухо, насыпью, натвердо, натощак, натрое, наугад, наудалую, наудачу, наутек, наутро, нацело, начеку, начерно, начисто, начистоту, начистую, наяву, невдалеке, невдомек, неведомо, невзначай, невмоготу, невмочь, невпопад, невпроворот, невтерпеж, недалече, недаром (=не без оснований), незадолго, незачем, неимоверно, некстати, нелепо, ненадолго (ушел ненадолго), неоднократно, неотлучно, неотрывно, неохота, неподалеку, неподобающе, неспроста.

Обок, обочь, оземь, окрест, округ, оплечь, отколе, отколь, откуда, отныне, отнюдь, отовсюду, óтроду (=никогда), отродясь, отселе, отсюда, оттого, оттуда, отчасти, отчего.

Поабзацно, поаршинно, побатальонно, побатарейно, поближе, поблизости, побоку, побольше, побригадно, повахтенно, поверх, поверху, повзводно, повременно, поврозь, повседневно, повсеместно, повсюду, повыше, подавно, подальше, подвысь, поделом, подешевле, подивизионно, подле, подобру-поздорову, подолгу, подольше, подороже, подряд, подчас, подчистую, подшофе, пожизненно, позавчера, позади, позарез, поименно, поистине, покамест, поквартально, полегоньку, покороче, покрепче, покуда, полулежа, получше, полушутя, помаленьку, помалу, помесячно, помимо, поминутно, помногу, понапрасну, понарошку, понаслышке, поначалу, поневоле, понеельно, понемногу, понемножечку, понизу, поныне, поодаль, поодиночке, поотрядно, поочередно, попарно, попервоначалу, поперек, попеременно, попозже, пополам, пополудни, пополуночи, попросту, попроще, попусту, пореже, поровну, порознь, поротно, посезонно, посейчас, посему (=поэтому), посереди, посередине, посередке, поскольку, поскорее, послезавтра, посотенно, посреди, посредине, постатейно, постольку, постфактум, посуточно, посуху, потихоньку, потом, потому, поурочно, поутру, почем, почему, поштучно, поэскадронно, поэтажно, поэтапно, поэтому, премного, причем, пропадом.

Сбоку, сверх, сверху, свысока, свыше, сглупа, сгоряча, сдуру, сегодня, сейчас, сзади, слева, слишком (=очень), смалу, смлада, смолоду, снаружи, сначала, снизу, снова, совместно, совсем, сообща, соразмерно, сослепу, сперва, спервоначала, спереди, сплеча, спозаранку, сполна, справа, спросонок, спросонья, спроста, спьяну, сразу, сродни, сроду, сряду, стремглав, сызвека, сыздавна, сыздетства, сызмала, сызмальства, сызнова, сысстари.

Тотчас, третьеводни.

Чересчур.

Раздельное написание наречных сочетаний

Баш на баш, без ведома, без году неделя, без зазрения совести, без запроса, без мала, без малого, без обиняков, безо всякого, без оглядки, без отказа, без призора, без промаху, без просвета, без просыпу, без разбору, без спросу, без толку, без удержу,  без умолку, без устали, без утайки, бок о бок, борт о борт, была не была.

В ажуре, в аккурат, в бега, в бегах, в беспорядке, в большинстве, в веках, в виде, в глаза, в годах, в головах, в голос, в голосе, в гору, в диковинку, в добавку, в добавление, в долг, вдоль и поперек, в доску, в дугу, в дым, в елочку, в жмурки, в забытьи, в завершение, в зависимости, в заключение, в зачет, в итоге, в кои веки, в конце концов, в копеечку, в корень, в корне, в крапинку, в кредит, в курсе, в лад, в ладу, в лежку, в летах, в линейку, в лице, в лицо, в лоб, в лоск, в меру, в накладе, в наклон, в насмешку, вне закона, вне себя, в ногах, в ноги, в ногу, в оба, в обмен, в обнимку, в обрез, в обтяжку, в обхват, в общем, в общем и целом, во веки веков, во веки вечные, во весь опор, во вкус, во всеоружии, во всеуслышание, во главе, в одиночку, во избежание, во многом, во сто крат, в ответ, в открытую, в отместку, в отрыве, в отсутствие, в охапку, в охотку, в пику, в подбор, в полнакала, в полоску, в пору (=вовремя), в потемках, в прах, в придачу, в принципе, в противовес, в пух и прах, в радость,   в рассрочку, время от времени, в розлив, в розницу,  в рост, в ружье, в ряд, вряд ли, все ж таки, все равно, в сердцах, в силах, в силе, в складку, в складчину, в спешке, в срок, в старину, в стельку, в сто крат,  в сторону, в струнку, в тиши, в толк, в тон, в точности, в три погибели,    в тупик, в тягость, в убытке, в убыток, в угоду, в ударе, в унисон, в упор, в фас, в ход, в ходу,  в целом, в целях, в цене, в шутку.

Для вида, для виду, для интереса, для начала, для порядка, до боли, до востребования, до дна, до завтра, до зарезу, до капли, до крайности, до невозможности, до неузнаваемости,   до нитки, до основания, до отвала, до отказа, до полуночи, до полусмерти, до предела, до свидания, до сих пор, до слез, до смерти, до тех пор, до ужаса, до упаду, до упора, до черта, до чертиков, друг друга, друг за другом, друг к другу, друг на друга, друг с другом.

За глаза (=заочно), за границей, за границу, за двоих, за здравие, за ненадобностью, за пазухой, за пазуху, за полдень, за полночь, за рубеж, за рубежом, за упокой, за что про что.

Из-за границы, из-под мышек, из-под мышки, из-под спуда.

Как раз, к месту, к спеху.

Мал мала меньше.

На абордаж, на авось, на арапа, на бегу, на боковую, на века, на веку, на веки веков, на веки вечные, на веру, на вес, на весу, на ветер, на взгляд, на вид, на виду, на вкус, на волоске, на волосок, на время, на выбор, на выданье, на выручку, на выучку, на глаз, на глазах, на глазок, на грех, на дармовщину, на деле, на диво, на днях, на дом, на дому, на дыбы, на зависть, на запятки, на запятках, на изготовку, на излете, на измор, на износ, на износе, на исходе, на караул, на карачках, на карачки, на корточках, на корточки, на куличках, на кулички, на лад, на ладан, на лету, на люди, на людях, на манер, на миг, на мировую, на нет, на ногах, на отлете, на отлично, на отшибе, на очереди, на ощупь, на память, на пару, на плаву, на побегушках, на поверку, на подбор, на подхвате, на попа, на попятную, на попятный, на поруках, на поруки, на практике, на прицел, на равных, на радостях, на редкость, на руки, на руку, на рысях, на скаку, на славу, на словах, на слово, на слом, на слух, на слуху, на смех, на сносях, на совесть, на страже, на трое, на троих, на убой, на ура, на уровне, на ус, на ходу, на хорошо, на цыпочках, на цыпочки, на часах (=на карауле), на четвереньках, на четвереньки, на шагу, на ять, не в духе, не в зачет, не в меру, не в пример, не в себе,  не в силах, не всерьез, не в счет, не даром (=не бесплатно), не за что, не к добру, не к спеху, не к чему, не по адресу, не по вкусу, не по годам, не под силу, не по зубам, не по карману, не по нутру, не по плечу, не по средствам, не прочь, не сегодня завтра, не с руки, ни взад ни вперед, ни в зуб, ни в какую, ни в коем случае, ни да ни нет, ни дать ни взять, ни за что, ни за грош, ни на йоту, нога в ногу.

Один в один, один за другим, один к одному, один на один, одно к одному, от века, от души, от мала до велика, от рóду (=от рождения), от рождения, от силы.

Палец о палец, плечо в плечо, плечо к плечу, плечо о плечо, по вине, по вкусу, по временам, по горло, под боком, под вечер, под гору, по дешевке, под исход, под конец, под ложечкой, под ложечку, под мухой, под мышками, под мышки, под мышкой, под носом, под отчет, под руку, под ручку, под силу, под спуд, под спудом, под стать, под сурдинку, по душам, под хмельком, под шумок, по двое, под шумок, под уздцы, под уклон, под утро, по крайней мере, по крайности, по миру, по необходимости, по нутру, по одному, по отдельности, по отчеству, по очереди, по памяти, по правде, по правде говоря, по праву, по предъявлении, по преимуществу, по прибытии, по секрету, по складам, по слогам, по совести, по старинке, по трое, при смерти, при себе, про себя.

Раз за разом, раз навсегда, раз на раз, раз от разу, рука об руку.

Само собой, сам по себе, сам собой, с боку на бок, сбоку припека, с бухты-барахты, с ведома, с виду, с глазу на глаз, с головой, с гордостью, с горя, с грехом пополам, с досады, себе на уме, с изнанки, с кондачка, след в след, с лета, с лету, с лихвой, с лишним, слово в слово, слово за слово, с маху, с места, с места на место, с минуты на минуту, с молотка, с налета, с наскока, с начала до конца, с непривычки, со временем, со всем тем, с оглядкой, со зла, с опаской, со страху, со стороны, со сна, с охотой, с панталыку сбиться, с перепугу, с поличным, с полуслова, с потолка, с похмелья, с прохладцей, с разбегу, с развальцем, с разгона, с разлету, с размаху, с рук, с руки на руку, с согласия, с таком, с тех пор, с трудом, с тыла, с удовольствием, с умыслом, с ходу, с часу на час, с честью.

Так на так, так себе, тем не менее, тем паче, точка в точку.

Час в час, час за часом, час от часу, чем попадя, честь честью, чуть что.

Шаг в шаг, шаг за шагом.
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